
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
с руководителями силовых 
ведомств обсудил сложив-
шуюся обстановку в Курской 
области и дальнейшие дей-
ствия.

Накануне встречи президент 
России провел также совеща-
ние с членами правительства. 
— Как известно, киевский ре-
жим предпринял очередную 
масштабную провокацию, ве-
дет неизбирательную стрель-
бу из разных видов оружия, 
в том числе ракетного, по 
гражданским зданиям, жи-
лым домам, машинам скорой 
помощи, — рассказал прези-
дент России Владимир Путин.
Глава государства подчер-
кнул, что по итогам его разго-
вора с исполняющим обязан-
ности губернатора Курской 
области Алексеем Смирно-
вым ряду гражданских ве-
домств были даны поручения 
по оказанию необходимой по-
мощи жителям региона.
По поручению Владимира Пу-
тина координировать работу 
на первом этапе будет первый 
заместитель председателя 
правительства РФ Денис Ман-
туров. Он в конце совещания 
доложил, что в Курской обла-
сти будет создан региональ-
ный штаб по ликвидации 
чрезвычайной ситуации, воз-
никшей в связи с атакой ВСУ.
— Это обеспечит более каче-
ственную, своевременную ра-
боту и реагирование по всем 
службам и органам власти на 
местах. По словам вице-пре-
мьера, в регионе продолжает-
ся эвакуация граждан из не-
безопасных районов, создано 
19 пунктов временного разме-
щения, — сообщил Денис 
Мантуров. — Минфин сегод-
ня проведет первый транш 
в объеме 1,8 миллиарда ру-
блей для удовлетворения зая-
вок на переселение. Всего 
в приграничных районах Кур-
ской области заявки на жи-
лищные сертификаты, позво-
ляющие купить другое жилье, 
подали 2,5 тысячи семей, тре-
буемый объем финансирова-
ния — 11 миллиардов рублей. 
С докладом о ситуации в Кур-
ской области на момент про-
ведения встречи выступил на-
чальник Генерального штаба 
Валерий Герасимов. Он при-
был в один из оперштабов, 
расположенных около линии 
фронта.
— В 5 часов 30 минут 6 августа 
подразделения вооруженных 

сил Украины численностью 
до одной тысячи человек пе-
решли в наступление с целью 
захвата участка территории 
Суджанского района Курской 
области, — доложил он.
Герасимов отметил, что про-
движение противника вглубь 
территории было остановле-
но благодаря действиям под-
разделений усиления, при-
крытия государственной гра-
ницы и пограничных войск. 
Задействовали авиацию, ра-
кетные войска, артиллерию.
На момент совещания подраз-
деления группировки «Север» 
совместно с пограничными 
органами ФСБ России продол-
жали уничтожать противника 
в районах, непосредственно 
примыкающих к российско-
украинской границе.
— Потери противника соста-
вили 315 человек, в том числе 
не менее 100 убитыми и 215 
ранеными. Уничтожено 54 
единицы бронированной тех-
ники, в том числе семь тан-
ков, — подчеркнул Гераси-
мов.— Операция будет завер-
шена разгромом противника 
и выходом на государствен-
ную границу.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Одним из основных критери-
ев эффективности работы 
транспортного комплекса 
столицы и продуманности 
транспортного каркаса Мо-
сквы является экономия вре-
мени в пути. В 2010 году доро-
га от МКАД до центра Москвы 
занимала у пассажиров 
в среднем 67 минут. Сейчас 
этот показатель снизился — 
москвичи экономят ежегодно 
до семи дней в дороге.
Советник руководителя Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы Са-
бина Цветкова отметила, что 
в основе всех транспортных 
проектов лежат пожелания 
и предпочтения москвичей.
— Это один из тех вопросов, 
по которым участники ко-
манды мэра получают от мо-
сквичей наибольшее число 
предложений, — сказала 
Цветкова.
В столице сформирован самый 
молодой в Европе парк назем-
ного транспорта, построено 
1360 километров новых дорог, 
развязок, мостов и путепрово-
дов, рекордными темпами раз-
вивается рельсовый транс-
порт. Параллельно с этими 
трендами последнее десятиле-
тие ознаменовалось появлени-
ем и развитием новых для го-
рода средств передвижения, 
таких как каршеринг, электри-
ческий речной транспорт, 
а также средства индивидуаль-
ной мобильности.
Количество доступных мо-
сквичам прокатных электро-

самокатов уже перевалило за 
60 тысяч. В связи с этим воз-
никла острая необходимость 
в правовом регулировании 
данной отрасли. Напомним, 

что в прошлом году были вне-
сены изменения в законода-
тельство, согласно которым 
средства индивидуальной 
мобильности — электроса-

мокаты, моноколеса и про-
чий персональный электро-
транспорт — признали пол-
ноценным транспортным 
средством. Соответственно, 

появились прави-
ла и ограничения 
для передвижения 
на таком транс-
порте.
В столичном Деп-
трансе отмечают, 
что город идет по 
пути развития ин-
фраструктуры и ре-
гулирования кик-
шеринга, а не по 
пути запретов.
— Для комфортно-
го движения на все 

время проведения массовых 
мероприятий в городе движе-
ние самокатов в городе огра-
ничивается. Сегодня самока-
ты в сервисах аренды настро-

ены так, что часть ПДД они 
соблюдают автоматически. 
На них нельзя разогнаться 
быстрее 25 километров в час, 
а при въезде в зоны отдыха 
или места с повышенным пе-
шеходным движением они 
автоматически замедляются 
до 5–15 километров в час, — 
рассказали в пресс-службе 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы.
Мосгордума, как региональ-
ный парламент, который пер-
вым стал обращать внимание 
на необходимость регулиро-
вания средств индивидуаль-
ной мобильности, продолжа-
ет работу над поправками 
к законопроекту, подчеркну-
ли депутаты на встрече.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера депутаты 
Мосгордумы, 
представители 
государственных 
и общественных 
организаций об-
судили перспек-
тивы развития 
городского 
транспорта. 
В частности — 
самокатов.

Строители сохраняют высокие 
темпы возведения объектов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
промежуточные итоги рабо-
ты столичного Градострои-
тельного комплекса в этом 
году.

Несмотря на санкционное 
давление, московские специ-
алисты сохраняют высокие 
темпы работы. Сергей Собя-
нин отметил, что в числе ос-
новных задач — возведение 
домов по программе ренова-
ции, развитие транспортной 
и инженерной инфраструкту-
ры и в целом создание ком-
фортной и сбалансированной 
городской среды. 
— Главным достижением с ян-
варя по июль стал ввод 
5,3 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости, включая 
2,2 миллиона квадратных ме-
тров жилья, — заявил мэр, — 
48 объектов социальной ин-

фраструктуры: 23 здания школ 
и детских садов, 8 медицин-
ских объектов, 10 спортивных 
объектов и 7 — для учрежде-
ний культуры. 
Кроме того, добавил он, завер-
шено строительства 12,3 кило-
метра дорог, восьми искус-
ственных сооружений и одно-
го пешеходного перехода. 
А еще строители возвели семь 
объектов железнодорожного 

транспорта, включая новый 
московский городской вокзал 
Митьково МЦД-3.
— Произведен технический 
пуск первого участка Троиц-
кой линии, начаты работы по 
сооружению Рублево-Архан-
гельской ветки, а также стан-
ции «Достоевская» Кольце-
вой линии, — отметил глава 
города.
Сергей Собянин также поде-
лился планами на ближайшее 
время. Так, в 2025–2026 годах 
построят 176,5 километра до-
рог, 40 искусственных соору-
жений и 52 пешеходных пере-
хода. Помимо этого, до конца 
этого года планируется завер-
шить формирование центра 
«Коммунарка». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бизнесмены 
поддержат бойцов 
Предприниматели Москвы 
активно поддерживают 
участников специальной 
военной операции, их семьи
и жителей новых регионов. 

Бизнесмены не только пере-
числяют часть выручки от 
продажи товаров, но и от-
правляют свои изделия за лен-
точку. Так, Евгений Чувашов, 
чье предприятие изготавли-
вает текстильную продукцию 
из натуральных тканей, пере-
дал в военные госпитали в зо-
не СВО свыше 800 комплек-
тов постельного белья. А Та-
тьяна Железнякова — владе-
лица кафе — собирает 
и направляет защитникам ле-
карства и наборы первой по-
мощи, втайне мечтая, что ее 
посылки бойцам не пригодят-
ся и они будут здоровы.
Предприниматели признают-
ся, что не могут стоять в сто-

роне, когда в стране проходит 
специальная военная опера-
ция. Поэтому многие сотруд-
ничают с благотворительны-
ми фондами, переводят сред-
ства. Москвичка Юлия Чер-
ных создает свечи ручной 
работы, а полученные за них 
деньги передает на благотво-
рительность. 
Продавец игрушек, предпри-
ниматель Елена Саксина зи-
мой запустила акцию «Снеги-
ри» — средства от продажи 
войлочных птиц пошли на за-
купку снаряжения.
— Сейчас валяю пояса из соба-
чьей шерсти, они согревают, 
снимают усталость и напряже-
ние, — говорит Саксина. — 
Нашим ребятам не важны вес 
отправленного груза, его стои-
мость. Им ценно знать, что 
о них заботятся и ждут.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

С 2020 года почти 500 земельных участков для индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) выкупили москвичи у города со скидкой 60 процентов. 
Об этом сообщила пресс-служба Градостроительного комплекса Москвы.
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Мал да мобилен
Вопросы регулирования правил обращения с электросамокатами 
обсудили парламентарии, эксперты и представители власти

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Среди поправок, которые гото-
вятся ко второму чтению, есть 
ряд важных предложений Мо-
сковской городской думы. Так, 
мы предлагаем установить ад-
министративную ответствен-
ность за невыполнение поль-
зователем средства индивиду-
альной мобильности (СИМ) 
обязанностей в связи с ДТП, 
например, неоказание помощи 
пострадавшим, за употребле-
ние водителем алкогольных, 
наркотических или психотроп-
ных веществ, покидание места 
аварии, а также за передачу 
управления СИМ лицу, находя-
щемуся в состоянии алкоголь-
ного или наркотического 
опьянения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город двигается 
по пути развития 
инфраструктуры, 
а не создания 
запретов

7 августа. Архитектор Маргарита Рубан едет на работу по Новому Арбату на электросамокате. Девушка знает Правила дорожного движения и старается передвигаться 
так, чтобы не доставлять неудобства пешеходам. Фото: Пелагия Замятина

МЭР ПОСЕТИЛ КИНОСТУДИЮ 
ГОРЬКОГО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Веселей крути педали. Депутаты 
и активные граждане из окрестных 
районов отметили день 
физкультурника велопробегом ➔ СТР. 3

транспортный узел

Следующая остановка — будущее. 
Совсем скоро по столичным 
маршрутам людей повезут 
беспилотные трамваи ➔ СТР. 4

персона

Актер Андрей Максимов: У меня 
сейчас есть возможность выбирать 
проекты, поэтому со злодеями 
и маньяками я пока на паузе ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Пострадавшим 
оказывают помощь

важно
Официальный предста-
витель МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что 
атака ВСУ на курское 
приграничье является 
очередным террористи-
ческим актом киевского 
режима против мирного 
населения. Она также 
подчеркнула, что оценку 
всем этим действиям да-
дут следственные орга-
ны РФ, которым пред-
стоит собрать доказа-
тельства и довести дело 
до суда.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

В июле Госдума приняла
в первом чтении законо-
проект об изменениях
в Кодекс об администра-
тивных правонарушени-
ях. Документ предусма-
тривает ужесточение от-
ветственности за езду 
насамокате вдвоем 
(штраф до 3000 рублей), 
за езду в пьяном виде 
(30 тысяч рублей) и дру-
гие нарушения. В поясни-
тельной записке к законо-
проекту указано: на нача-
ло 2023 года количество 
СИМ, находящихся в про-
кате, достигло 192 тысяч, 
в том числе в Москве — 
40 тысяч. 

справка
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Округ обустроят 
по заявкам жителей
В Зеленоградском админи-
стративном округе продол-
жается благоустройство до-
рог и улиц. Заместитель пре-
фекта округа Олег Панин 
рассказал, какие объекты 
находятся в высокой степени 
готовности. 

Программа благоустройства 
проводится комплексно. Она 
предполагает не только заме-
ну асфальта и бордюров, 
но и приведение в порядок 
прилегающей территории. 
На данный момент дорожные 
службы в округе завершили 
ремонт шести объектов. 
— Это дорога к хлебозаводу 
и проезд в 5-м микрорайоне. 
Здесь мы нанесли разметку. 
Также в перечне объектов — 
Заводской переулок и Зеленая 
улица в деревне Каменка, про-
езды № 4800 и 5148, здесь так-
же нанесли разметку, — отме-
тил Панин.
Помимо этого, на части дорог 
активно ведется работа по за-
мене асфальтового покрытия. 
По просьбе населения специ-
ально был организован кар-
ман, чтобы можно было раз-
вернуться при движении от 
Савелкинского проезда в сто-
рону проспекта Генерала 
Алексеева после остановки 
«Магазин «Океан». Так мест-
ные жители смогут быстрее 
добираться к корпусам 406, 
407, 433.
— Также в высокой степени 
готовности находятся улицы 
Болдов Ручей и Заречная. Там 
завершается благоустройство 
дорог, — добавил заместитель 
префекта.
Еще одна важная зона благоу-
стройства, которой уделяется 
особое внимание в округе, — 
это 8-й микрорайон. Здесь ак-
тивно преображаются дворо-
вые территории. В планах ра-

бот — замена асфальта, ре-
монт детских, спортивных, 
контейнерных и собачьей 
площадок. По сообщениям 
специалистов, все работы там 
обязательно будут выполне-
ны в срок.
— В округе продолжается об-
новление Каштановой аллеи, 
прилегающей к Городской 
клинической больнице имени 
М. П. Кончаловского. Было де-
монтировано старое огражде-
ние, которое портило внеш-
ний вид, очистили террито-
рию от мусора, и сейчас спе-
циалисты создают удобные 
пешеходные дорожки, зоны 
тихого отдыха, которые рас-
положены под навесом, — до-
бавил зампрефекта.
Продолжаются работы в зо-
нах у Школьного озера, Быко-
ва болота. Местные жители 
долгое время были обеспокое-
ны судьбой этих мест.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В рамках создания кино-
кластера на месте забро-
шенного пустыря разви-
вается Кинопарк Моски-
но — самая большая в ми-
ре площадка для съемок 
натурного кино. В частно-
сти, на территорию быв-
шего завода «Метмаш» 
переехал крупнейший 
склад костюма и реквизи-
та «Жар-птица» — около 
5 миллионов единиц раз-
ных предметов для кино 
и театра.

кстати

Правительство Москвы воз-
рождает легендарную Кино-
студию им. Горького — она 
станет частью кинокластера 
мирового уровня.
— В Москве, как вы знаете, ре-
ализуется программа созда-
ния индустрии современного 
кино. После ухода западных 
брендов российское кино на-
чало активно развиваться, 
и сегодня на наших экранах 
стало раз в пять больше про-
дукции российских киносту-
дий. Все это требует, конечно, 
создания современной инфра-
структуры, — отметил мэр.
Один из таких проектов — Ки-
ностудия имени М. Горького.
— Площади студии увеличат-
ся практически вдвое — до 
100 тысяч квадратных ме-
тров. Появятся самые совре-
менные инфраструктура 
и оборудование. Это позволит 
создавать новое российское 
кино и уникальные просвети-
тельские и образовательные 
проекты, — заявил Сергей Со-
бянин во время посещения 
киностудии. 
По словам главы города, рабо-
ты развернуты на двух пло-
щадках киностудии. Наибо-
лее масштабные — в Валдай-
ском проезде. 

— Здесь на месте старых стро-
ений возведут Студийно-про-
изводственный комплекс. 
В нем обустроят съемочные 
павильоны, Центр визуаль-
ных технологий, студии вир-
туальных декораций, гример-
ки и другое, — поделился мэр 
столицы.
В то же время на исторической 
территории киностудии на 
улице Эйзенштейна уже от-
крыто креативное простран-
ство для профориентации де-
тей и подростков Кинокампус 
Киностудии Горького. Его по-
мещения оснастили современ-
ными техническими средства-
ми, и теперь юные москвичи 
учатся там снимать кино. 

— В других пяти строениях де-
лаем капремонт кровли и фа-
садов, а также строим Центр 
костюма и реквизита, новый 
производственный комплекс 
со съемочным павильоном, 
цифровыми студиями и поме-
щениями для кинокомпаний, 
сервисный центр, — сообщил 
Сергей Собянин.
Также специалисты полно-
стью восстанавливают много-
функциональный просмотро-
вый зал. После капремонта он 
будет трансформироваться 
в съемочный павильон и об-
разовательную площадку.
— Территорию около всех 
комплексов приведем в поря-
док и гармонично впишем 

в городской ландшафт, — до-
бавил мэр. — Планируем, что 
в конце 2025 года основные 
строительные работы закон-
чатся и здесь уже закипит ра-
бота по съемкам отечествен-
ного кино.
Напомним, что в 2023 году 
Киностудию имени Максима 
Горького передали в соб-
ственность города Москвы. 
Это позволило продолжить ее 
возрождение. В результате 
в столице будет создана еще 
одна креативная площадка со 
всем необходимым для пол-
ного цикла производства ки-
но. В итоге площадь всех ра-
бочих пространств сту-
дии планируется увеличить 

вдвое, до 100 тысяч квадрат-
ных метров.
— За последние пять лет после 
долгой паузы киностудия вы-
пустила 65 картин, в том чис-
ле 16 игровых, 32 докумен-
тальных и 17 научно-популяр-
ных фильмов и сериалов, — 
сообщили в пресс-службе 
столичной мэрии.
В мэрии подчеркнули, что Мо-
сква — лидер кинопроизвод-
ства в России. В столице сни-
мается более 90 процентов 
отечественных фильмов — 
около 260 проектов ежегодно. 
В киноотрасли города — бо-
лее 10 тысяч организаций.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Студия станет 
частью большого кинокластера
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин осмо-
трел ход модер-
низации Кино-
студии имени 
Максима Горь-
кого. Наиболее 
масштабные ра-
боты сейчас ве-
дутся на пло-
щадке по адре-
су: Валдайский 
проезд, дом 16.

день мэра

7 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался со студентами, прошедшими обучение в рамках образовательных программ Киностудии 
имени М. Горького, — правительство города занимается ее возрождением, после которого студия войдет в состав московского кинокластера

Мемориальный сквер 
преобразят до конца лета

В Северо-Западном админи-
стративном округе (СЗАО) 
продолжается благоустрой-
ство знаковых мест. «ВМ» уз-
нала, как преобразятся об-
щественные пространства 
в ближайшее время. 

Всего в округе благоустраива-
ют семь знаковых объектов. 
Один из них — мемориаль-
ный комплекс «Павшим за-
щитникам Москвы» на Пят-
ницком шоссе. Место это 
историческое — его обустрои-
ли еще в 1960-х годах. Именно 
здесь находится братская мо-
гила, где похоронены воины, 
павшие на подступах к столи-
це и умершие от ран в госпи-
талях. Рядом установлен па-
мятный знак из четырех схо-
дящихся к центру плит, симво-
лизирующих склоненные 
знамена, на них — мемори-
альные доски с именами по-

гибших. Комплекс обладает 
огромной ценностью и для 
местных жителей, и для всего 
города, поэтому в префектуре 
округа решили привести его 
в порядок. Кроме прочего, ре-
шено, что здесь стоит сделать 
больше мест для тихого отды-
ха, а также провести дополни-
тельное озеленение. 
— Стелы и арт-объекты покра-
сят. А православную часовню 
заново оштукатурят, покрасят 
фасад, цоколь, восстановят де-
коративную лепнину. В самом 
сквере полностью заменят по-
крытие на пешеходных дорож-
ках, вдоль них установят ска-
мейки, — рассказали в пре-
фектуре округа.
Жительница округа Мария 
Михайлова вспоминает: при-
ходила в сквер еще маленькой 
девочкой. Она живет в Мити-
не более 40 лет, отлично знает 
каждый закоулок района.

— Для наших одноклассников 
это было словно место скорби 
и одновременно силы. В скве-
ре часто проходили мемори-
альные мероприятия. Очень 
хочется увидеть, как его пре-
образят, — рассказал она.
Еще один знаковый объект 
в СЗАО — сквер «Юность». 
Там сейчас активно преобра-
жают 18 пространств для 
спортивного и семейного до-
суга. Например, для тихого 
отдыха там установят перго-
лы, качели с лавочками, что-
бы жители всех возрастов 
могли комфортно провести 
свое время. 
Особое внимание уделят об-
новлению дорожно-тропи-
ночной сети и безопасности 
жителей — там появятся удоб-
ные пешеходные зоны и до-
полнительное освещение. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Принимаем меры для ускорения 
переселения из ветхого жилья

Молодежный форум соберет 
студентов со всей страны

Первый этап программы 
реновации завершился
в 47районах Москвы. Вчера 
об этом сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики
и строительства Владимир 
Ефимов (на фото).

Программа рено-
вации охватывает 
80 процентов рай-
онов Москвы.
— Ряд предприня-
тых правитель-
ством мер позво-
лил приблизить 
сроки новоселья ориентиро-
вочно для 14 тысяч москви-
чей из 100 старых домов, за-
планированных к расселе-
нию в рамках второго и тре-
тьего этапов. Программа 
полностью завершена в ше-
сти районах: Северном, Мол-
жаниновском, Коммунарке, 
Старом Крюкове, Южном 
Медведкове и Ясеневе, — ска-
зал Владимир Ефимов.
В 2017 году оформили разре-
шения на ввод в эксплуатацию 

14 новостроек. В последующем 
с каждым годом этот показа-
тель увеличивался. Рекордным 
стал 2021 год, когда по про-
грамме реновации выдали раз-
решительную документацию 
на 84 дома площадью 1,2 мил-

лиона квадратных 
метров. С начала 
2024 года ввели 
в эксплуатацию 
еще 18 домов, жи-
лая площадь квар-
тир в них составля-
ет 239,4 тысячи 
«квадратов». По вы-
данным разреше-

ниям возводится 220 домов 
площадью 4,3 миллиона ква-
дратных метров.
Новоселье с начала реализа-
ции программы реновации 
отметили уже 147 тысяч мо-
сквичей. Еще около 20 тысяч 
горожан сейчас находятся 
в процессе переезда на новую 
жилплощадь или оформляют 
пакеты документов на квар-
тиры.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня в Москве стартует 
окружной форум «Медиа-
Движ». В нем примут участие 
600 представителей моло-
дежных и студенческих 
медиа со всей страны.

Основной образовательной 
площадкой форума станет ин-
новационный кластер «Ломо-
носов». Участники вместе 
с экспертами обсудят правила 
создания контента, важность 
формирования личного брен-
да, поговорят о медиа будуще-
го, а также найдут единомыш-
ленников для запуска со-
вместных проектов.
— Талантливых ребят, кото-
рые хотят развиваться в меди-
аиндустрии, ждут четыре на-
сыщенных дня, — сказала 
председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рина Драгунова. — Меропри-
ятия, в которых они примут 
участие, позволят им улуч-
шить свои навыки, открыть 
новые перспективы для раз-

вития, а также создать полез-
ные образовательные продук-
ты для молодежи России.
Мероприятия «МедиаДвижа» 
также пройдут на площадках 
форума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030». 
Студенты посетят парк «Заря-
дье», интерактивную экспози-
цию «Транспортный ком-
плекс» в Манеже и арт-
выставку «Портал» в иннова-
ционном центре «Сколково». 
Помимо лекций и мастер-
классов, для ребят подготови-
ли концерты с выступления-
ми известных артистов, а так-
же экскурсии в офисы круп-
ных компаний-партнеров 
и музей «Атом» на ВДНХ.
В финальный день форума, 
11 августа, студенты встре-
тятся с продюсером Тиной 
Канделаки и дизайнером Ар-
темием Лебедевым. Ребятам 
предстоит на основе получен-
ных знаний сделать тематиче-
ские видеоролики.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Робот, наделенный искусственным интеллектом, 
даст советы, как защитить накопления

Некоммерческие организации приглашают 
на бесплатное обучение в школе грантов

Робот Арди ответит на во-
просы посетителей Недели 
финансовой грамотности, ко-
торая пройдет в парке «За-
рядье» в рамках форума-фе-
стиваля «Территория буду-
щего. Москва 2030». Об этом 
вчера сообщила министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель столичного Де-
партамента финансов Елена 
Зяббарова (на фото).

Робота Арди разработали рос-
сийские инженеры. Он осна-
щен технологией искусствен-
ного интеллекта и наделен 
подвижной мимикой, что по-
зволяет ему «считывать» на-
строение собеседника и вос-
производить более 600 эмо-
циональных выражений ли-
ца. На Неделе финансовой 
грамотности, которая прой-

дет в павильоне «Заповедное 
посольство» с 23 по 29 авгу-
ста, Арди будет общаться с по-
сетителями. По словам его 
создателей, робот может не 
только шутить, загадывать за-
гадки и сочинять стихи, но 
и обсуждать серьезные вопро-
сы — например, как планиро-
вать и вести личный бюджет, 
где лучше всего хранить сбе-

режения и в каком случае их 
стоит застраховать.
— Мы хотим, чтобы москвичи 
знали, как сохранить и приум-
ножить свои сбережения, 
как противодействовать мо-
шенникам, — сказала Елена 
Зяббарова. — На Неделе фи-
нансовой грамотности в этих 
вопросах помогут разобраться 
роботы, VR-тренажеры и муль-
тимедийные экраны. С их по-
мощью посетители проверят 
свой уровень финансовых зна-
ний, изучат планирование се-
мейного бюджета и получат 
практические советы.
Так, погрузившись в вирту-
альную реальность, все жела-
ющие смогут узнать уровень 
своей финансовой грамотно-
сти во время игры в городки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера Департамент труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы открыл набор 
на обучение представителей 
социально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций (НКО) в школе грантов 
«Москва — добрый город».

Образовательный проект по-
зволит командам НКО макси-
мально точно формировать 
свои программы под социаль-
ные потребности москвичей, 
выстраивать эффективную 
стратегию партнерства с го-
родом и получать необходи-
мую поддержку. Занятия нач-
нутся 14 августа и продлятся 
до 10 сентября. Курс будет 
проходить как в очном, так 
и в онлайн-формате. 
— Синергия города и НКО да-
ет возможность повышать 

уровень жизни и благополу-
чия десятков тысяч человек. 
Ежегодно мы расширяем со-
трудничество с некоммерче-
ским сектором: привлекаем 
к участию в городских про-
граммах все больше партне-
ров, актуализируем форматы 
нашего взаимодействия и за-
пускаем новые совместные 
направления помощи москви-
чам, — отметила первый за-
меститель руководителя Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Алек-
сандра Александрова. 
Она подчеркнула, что для НКО 
важна грантовая поддержка, 
поэтому город помогает орга-
низациям эффективно поль-
зоваться этим механизмом.
— Школа грантов «Москва — 
добрый город» — это востре-
бованная площадка, где мы 

делимся экспертизой и даем 
НКО инструментарий для соз-
дания и реализации социаль-
но значимых инициатив, — 
добавила Александра Алек-
сандрова. 
Программы школы будут оди-
наково интересны как для 
НКО-новичков, которых нау-
чат всем навыкам составле-
ния и подачи заявки на грант, 
так и для опытных участни-
ков, которые смогут выстро-
ить работу мультифункцио-
нальных команд и добиваться 
устойчивого социального эф-
фекта своих проектов. 
Первый замглавы департа-
мента уточнила, что препода-
вателями школы грантов 
 станут ведущие эксперты от-
расли. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Население ЗелАО со-
ставляет 270 527 чело-
век. Больше всего лю-
дей живет в районе Ста-
рое Крюково, Матушки-
но, Савелки.
Территория города за-
нимает 3720 гектаров. 
В округе расположено 
9 крупных парков  — 
Парк 40-летия Победы, 
Дендропарк, сквер 
«Флейта». Сегодня 
в округе резидентами 
являются около 
60 предприятий, кото-
рые находятся в ОЭЗ 
«Алабушево».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Восстановят памятники
В скверах специалисты проведут реконструкцию 
памятников, посвященных подвигу народа

Безопасность превыше всего
Обновлена будет и система освещения: появится 
больше фонарей и в парках, и в скверах

Зоны тихого 
отдыха
Комфортные 
лавочки будут уста-
новлены в местах, 
где городской шум 
почти не слышен

Больше зелени
Будет проведена дополнительная 
высадка цветов и деревьев

Удобные дорожки
Вместо народных троп 
появится комфортная 
пешеходная среда

Стандарт благоустройства
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Колледжи 
завершают прием
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова подвела промежуточ-
ные итоги приемной кампа-
нии в столичные колледжи. 

Свыше 125 тысяч заявлений 
подали в московские коллед-
жи абитуриенты. По словам 
заммэра, это говорит о высо-
кой популярности среднего 
профессионального образо-
вания. 
— В этом году мы увеличили 
количество бюджетных мест 
для девятиклассников на 
10 тысяч на самых популяр-
ных направлениях, и в полто-
ра раза больше выпускников 
девятых классов смогут бес-
платно получить востребо-
ванную профессию, — отме-
тила Анастасия Ракова.
Она подчеркнула, что москов-
ские колледжи сегодня — это 
современные мастерские 
и учебные пространства, даю-
щие ребятам практические 
знания и навыки. 
— Сотрудничая с ведущими 
работодателями города, мы 
совершенствуем программы 
обучения и обновляем мате-
риально-техническую базу. 
Ведущие российские компа-
нии заинтересованы в вы-
пускниках наших колледжей. 
Например, почти 1,2 тысячи 
студентов в этом году посту-
пят на целевое обучение от 
корпорации «Ростех», кото-
рое предусматривает оплачи-
ваемые практики, повышен-
ную стипендию для отлични-
ков и гарантированное трудо-
устройство, — поделилась 
Анастасия Ракова.
Среди выпускников этого года 
популярны такие направле-
ния, как наладчик станков 
и оборудования в механо-
обработке, технология маши-
ностроения, оснащение сред-
ствами автоматизации техно-
логических процессов и про-
изводств, эксплуатация 
и обслуживание многоквар-

тирного дома. Также абитури-
енты активно подают заявле-
ние на специальности меха-
троника и робототехника, 
монтаж, техническое обслу-
живание, эксплуатация и ре-
монт промышленного обору-
дования, мастер по ремонту 
и обслуживанию автомоби-
лей, мастер отделочных стро-
ительных и декоративных ра-
бот, разработка электронных 
устройств и систем. Популяр-
ны и такие профессии, как 
сварщик и мастер слесарных 
работ. 
В Комплексе соцразвития до-
бавили, что предприятия Го-
скорпорации «Ростех» предло-
жили абитуриентам этого года 
целевое обучение по 13 востре-
бованным специальностям.
— Приемная кампания бли-
зится к завершению, но до 15 
августа еще есть время, чтобы 
выбрать колледж и перспек-
тивную специальность, вос-
требованную у лучших рабо-
тодателей города, — добавила 
Анастасия Ракова.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Открыть свой бизнес 
под руководством экспертов 

ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) оказывает различные 
меры поддержки предпри-
нимателям столицы. Среди 
тех, кто построил свой биз-
нес вместе с МБМ, москвичка 
Наталья Афанасьева.

Сегодня Наталья Афанасьева 
успешно развивает свой про-
ект «Водительница». Женщи-
на с улыбкой вспоминает 
свои первые шаги на пути 
бизнес-леди. Работая в банке 
и занимаясь разработкой 
продуктов для малого бизне-
са, однажды она поняла — 
очень хочется создать именно 
свой, полезный проект. Это 
и стало первым шагом к делу, 
которым сегодня она с удо-
вольствием занимается и раз-
вивает. 
— Мне захотелось сделать та-
кой проект, который в первую 
очередь будет приносить 
пользу людям. Для этого мне 
нужно было рискнуть, — по-
ясняет она. — Что я и сделала.
Так и родился проект «Води-

тельница», а на улицах столи-
цы появились машины, за ру-
лем которых сидят исключи-
тельно женщины.
— Название проекта подчер-
кивает лишь тот факт, что за 
рулем — женщины, которые 
от природы обладают боль-
шей эмпатией и рефлекторно 
заботятся о пассажирах, — 
объясняет Наталья Афана-
сьева. —  А его цель — сделать 
поездки по городу комфорт-

ными и безопасными для 
женщин и детей, дать воз-
можность женщинам, имею-
щим автомобиль и безупреч-
ные водительские навыки, 
легально зарабатывать. 
Как говорит Наталья Афана-
сьева, для нее изначально бы-
ло важно строить бизнес с че-
ловеческим лицом, при необ-
ходимости перезвонить пас-
сажиру, уточнить какие-то 
детали поездки, согласовать 
все нюансы перевозки. 
— В «Малом бизнесе Москвы» 
мне очень помогли советами 
и рекомендациями, — гово-
рит она. — Специалисты по-
могали по каждому запросу: 
проверить бизнес-план, на-
строить личный кабинет 
и по другим важным аспек-
там, необходимым для разви-
тия дела. Все это для меня 
оказалось очень полезно, не-
смотря на то, что я выпускни-
ца Высшей школы бизнеса 
МГУ.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

6 августа. Владелица сервиса пассажирских перевозок для женщин и детей «Водительница» 
Наталья Афанасьева

Мастера отремонтировали фасады старинных 
домов, сохранив их исторический облик

Выходные принесут короткое похолодание, 
но с началом будней вернутся теплые дни

В Москве привели в порядок 
989 жилых домов, построен-
ных больше 100 лет назад. 
Об этом вчера сообщили 
в столичном Комплексе го-
родского хозяйства.

Новейшие технологии помог-
ли специалистам восстано-
вить на фасадах зданий архи-
тектурные и декоративные 
элементы. Так, бывший доход-
ный дом купца Лобачева, ко-
торый стоит на Волхонке, 
украшают медальоны с вино-
градными лозами, разноцвет-
ная керамическая плитка, 
картуши, маскароны и панно 
с доисторическим ящером.
— Фасад дома, возведенного 
в 1917 году зодчим Никитой 
Лазаревым, выполнен в стиле 
столичного модерна, — уточ-
нили в Фонде капитального 
ремонта многоквартирных 
домов Москвы. — Угол здания 
выделен эркером, который де-

корирован фризом из черто-
полоха.
Фасад старинного дома вы-
крашен в исторический свет-
ло-каштановый цвет.
Еще одно здание, построенное 
в 1917 году, стоит на Пречи-
стенской набережной. Четы-
рехэтажный дом с арочными 
порталами, высокими ви-
тражными окнами и другими 
декоративными элементами 
капитально отремонтировали 
в прошлом году. Специалисты 
укрепили фундамент и несу-
щие стены, почистили фасад, 
нанесли на него антигрибко-
вую защиту, восстановили 
кирпичную кладку и недоста-
ющие детали, после чего по-
красили здание в розовый.
Также в прошлом году отре-
монтировали дом в Большом 
Кисловском переулке. Его по-
строили в неоклассическом 
стиле по проекту Николая 
Чернецова 111 лет назад.

— До середины 1930-х годов 
здесь жила солистка Большого 
театра Антонина Неждано-
ва, — рассказали в столичном 
Фонде капремонта. — Среди ее 
гостей были певцы Леонид Со-
бинов и Федор Шаляпин, ком-
позитор Сергей Рахманинов. 
Он посвятил оперной звезде 
одно из самых известных про-
изведений — «Вокализ».
Симметричное здание с двумя 
полукруглыми эркерами 
украшено венками, розетка-
ми и маскаронами. Специали-
сты промыли фасады, укрепи-
ли кирпичную кладку и отре-
монтировали штукатурный 
слой. Места, где скапливалась 
влага, обработали антисепти-
ком. Кроме того, мастера бе-
режно восстановили лепнину 
и покрасили стены в нежный 
кремово-белый цвет, сделали 
желтые акценты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

К середине августа погода 
не радует жарой. О том, ка-
кой будет погода в ближай-
шую неделю, рассказал кор-
респонденту «ВМ» научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд.

На текущий момент стоит до-
статочно однородная погода 
с пониженным атмосферным 
фоном, сообщает метеоролог.
— Давление сейчас составля-
ет 743 миллиметра ртутного 
столба, что ниже нормы на 
три-четыре единицы (нор-
мальным считается 747 мил-
лиметров. — «ВМ»), и только 
к субботе нормализуется, — 
отмечает Вильфанд.
Циркуляция воздуха в Москве 
стабильная: с севера воздуш-
ные массы перемещаются на 
восток. Погода ожидается об-
лачная, но с солнцем, расска-
зывает Роман Вильфанд.

— Эти два противоборствую-
щие фактора приводят к тому, 
что воздушный фон будет все-
таки около нормы, — подчер-
кивает Роман Вильфанд. — 
Многие жители столицы даже 
и не ощущают, что идут дож-
ди. Осадки ожидаются кра-
тковременными, как было 
и в начале этой недели. При-
чина в том, что воздушные 
массы не насыщены влагой.
В пятницу солнца будет боль-
ше, чем в среду и четверг, 
и ожидаются небольшие коле-
бания. Температурный фон 
в последний рабочий день со-
ставит около 22–26 градусов 
по Цельсию. В выходные нач-
нется похолодание.
— Уже в субботу днем темпе-
ратура будет около нормы: от 
17 до 23 градусов, — отмечает 
Вильфанд. — Ночью — от 12 
до 17 градусов. Дело в том, что 
облачность, как покрывало, 

будет загораживать и предо-
хранять землю от выхолажи-
вания.
Начиная с воскресенья, сред-
няя температура будет на два 
градуса ниже нормы, сообща-
ет руководитель Гидромет-
центра.
— 11 августа будет более до-
ждливая погода, солнечные 
лучи будут отражаться обла-
ками, поэтому дневная темпе-
ратура будет составлять от 
16 до 21 градуса, — подчерки-
вает Роман Вильфанд. — В по-
недельник и вторник темпе-
ратура сохранится, и погода 
будет больше похожа на сен-
тябрьскую. Но это не означа-
ет, что надо готовиться к осе-
ни. С середины следующей 
недели с вероятностью 
в 75 процентов вновь будет 
потепление.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Театр на Малой Ордынке 
готовится к большой премьере
Столичный Театр на Малой 
Ордынке готовится к новому 
театральному сезону, кото-
рый откроется яркой премье-
рой спектакля «Мастер 
и Маргарита. История люб-
ви». Вчера корреспонденты 
«ВМ» побывали в театре.

Первый показ спектакля «Ма-
стер и Маргарита. История 
любви» состоится 13 сентя-
бря, а пока в стенах театра го-
товятся к премьере сезона — 
на основной сцене полным 
ходом идет рабочий репети-
ционный процесс.
Как рассказал художествен-
ный руководитель Театра на 
Малой Ордынке Евгений Ге-
расимов, это будет новое про-
чтение одного из самых зага-
дочных, дискуссионных про-
изведений отечественной ли-
тературы.
— Мы в нашем Театре на Ма-
лой Ордынке стараемся рабо-
тать с классикой. И если гово-
рим о классике, то как же без 
Булгакова, как без «Мастера 
и Маргариты»?— говорит 
он. — Более того, к сожале-
нию, Булгакову не удалось са-
мому закончить это произве-
дение, оно осталось у него 
в записках. И то, что мы с ва-
ми читаем в настоящее вре-
мя — собранные и объединен-
ные его супругой записки пи-
сателя. И сегодня в нашем но-

вом прочтении мы выбрали 
из его записок только лириче-
скую линию, линию любви 
Мастера и Маргариты.
Как добавил Евгений Гераси-
мов, лично для него она пред-
ставляется самой интересной 
и важной частью великого 
произведения.
К слову, Маргариту сыграет 
Янина Студилина, роль Ма-
стера исполнит Иван Стебу-
нов, а художественный руко-
водитель Театра на Малой 
Ордынке Евгений Герасимов 
предстанет перед зрителями 
в образе Воланда.
— Иногда Воланда играют как 
такого заштампованного де-

мона, пытаясь ярко подчер-
кнуть именно дьявольские 
черты. Но у меня он будет бо-
лее человечный. Мне кажется, 
это будет намного понятней 
зрителю, потому что во мно-
гих из нас живет свой Воланд. 
Во мне он точно есть, — поде-
лился Евгений Герасимов. — 
И я чувствую, что здесь не 
должно быть штампов, 
а должна быть более понят-
ная, живая, искренняя игра на 
сцене.
Кстати, день премьеры — 
13 сентября — выбран не слу-
чайно. В цифре 13 заключает-
ся прямая отсылка на послед-
нюю редакцию романа, где 
Мастер появляется впервые 
только в тринадцатой главе.
По словам Евгения Герасимо-
ва, спектакль «Мастер и Мар-
гарита. История любви», по-
мимо ярких декораций и нео-
бычных спецэффектов, укра-
сят несколько шикарных 
музыкальных номеров попу-
лярного певца Басты.
— Нам есть чем удивить на-
шего зрителя: необычная хо-
реография и акробатика, яр-
кие иллюзионные спецэффек-
ты и шикарное музыкальное 
сопровождение. Это будет не 
просто спектакль, это будет 
большое зрелище! — отметил 
Евгений Герасимов.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

6 августа. Художественный руководитель Театра на Малой Ордынке Евгений Герасимов 
во время репетиции спектакля «Мастер и Маргарита. История любви». Фото Наталья Шатохина

Участие в нем приняли дирек-
тор парка Александр Сапро-
нов, председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников 
и активисты Северо-Восточ-
ного округа. В столице созда-
но уже около 30 тысяч спор-

тивных зон. Только в прошлом 
году в эксплуатацию ввели 
23 крупных спортивных объ-
екта. Велопробег «С Россией 
в сердце» призван еще раз на-
помнить москвичам о необхо-
димости вести здоровый, 
спортивный образ жизни.
— И именно в парке «Яуза» 
это можно сделать комфортно 
и безопасно. Здесь создана вся 
необходимая инфраструкту-
ра, все условия для занятий 
любимым видом спорта, от-
дыха и приятного времяпре-
провождения, — сказал Алек-
сей Шапошников.
Протяженность велодорожек 
и пешеходных троп парка по-
зволяет проводить полноцен-
ные марафоны, на Яузе обу-
строены 10 площадок для вор-
каута, 7 баскетбольных, 6 во-
лейбольных и 2 футбольные 
площадки, 3 площадки для 
большого тенниса и 2 для бад-
минтона.

Участники велопробега прое-
хали по маршруту длиной 
в пять километров, чтобы про-
анализировать, как развивает-
ся велоинфраструктура парка 
«Яуза».
— Уделили отдельное внима-
ние вопросам расширения ра-
диусов в части велосипедной 
инфраструктуры, а также тому, 
как работает разграничение 
пешеходных и велосипедных 
потоков, — рассказал Алек-
сандр Сапронов.
К Дню физкультурника по все-
му городу запланированы 
спортивные мероприятия, 
и велопробег «С Россией в серд-
це» дал старт празднованию.
— Совсем скоро мы отметим 
праздник, который объединя-
ет всех любителей физиче-
ской культуры и активного 
образа жизни. Радует, что 
с каждым годом у нас в столи-
це становится все больше лю-
дей, которые выбирают спорт 

и ведут здоровый образ жиз-
ни, а городская спортивная 
инфраструктура сегодня по-
зволяет каждому найти под-
ходящую именно ему площад-
ку в районе для физической 
активности, — сказала пред-
седатель комиссии Мосгорду-
мы по здравоохранению и ох-
ране общественного здоровья 
Лариса Картавцева, которая 
также приняла участие в вело-
пробеге.
Центральной московской 
площадкой Дня физкультур-
ника станут «Лужники». 10 
и 11 августа в рамках форума-
фестиваля «Территория буду-
щего. Москва 2030» там прой-
дут тренировки, мастер-клас-
сы для всей семьи, выступле-
ния артистов. Кроме того, 
сегодня в Москве проходит 
проект «Мой спортивный рай-
он». Он реализуется в рамках 
программы мэра Москвы 
«Мой район» и позволяет го-

рожанам заниматься с опыт-
ными тренерами недалеко от 
места жительства или работы. 
Сейчас «Мой спортивный рай-
он» — это 114 площадок по 
всему городу, на которых про-
водятся занятия. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

День физкультурника 
отметили велопробегом

Вчера в преддве-
рии Дня физ-
культурника, 
который отме-
тят 10 августа, 
в парке «Яуза» 
прошел мас-
штабный вело-
пробег «С Росси-
ей в сердце». 

городская среда

7 августа. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (слева) и директор парка «Яуза» Александр Сапронов возглавили велопробег «С Россией в сердце». 
Фото: Екатерина Хорошилова

В 2014 году жители СВАО 
обратились к Алексею 
Шапошникову с просьбой 
создать единый парк 
вдоль Яузы. Концепцию 
парка разработал коллек-
тив НИУ МГСУМГСУ, про-
ект поддержал мэр Мо-
сквы. Официально парк 
«Яуза» создали в 2019 го-
ду, сегодня он почти за-
вершен. 

справка

АНТОН НЕПОМНЯЩИЙ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

Осенью театральный сезон 
в Театре на Малой Ордынке 
откроет спектакль «Мастер 
и Маргарита. История люб-
ви» — он раскрывает тему 
вечной всепобеждающей 
любви. Той, которой не страш-
ны ни время, ни тяжелые ис-
пытания, ни даже сам дьявол. 
Любовь — это дар. Умение 
любить — есть талант, даруе-
мый не каждому. Но тот, кому 
посчастливилось обладать 
этим талантом, способен 
на все. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В колледжах Москвы 
с начала года открыли 
55 новых мастерских 
и лабораторий, а также 
модернизировали 
147 существующих. По-
ставлено свыше 6 тысяч 
единиц оборудования.
Всего до конца года 
планируем модернизи-
ровать и переоборудо-
вать 439 лабораторий 
и мастерских, а также 
создать 208 новых. 
В образовательном ком-
плексе градостроитель-
ства «Столица» открыли 
2 лаборатории. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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При поддержке «Малого 
бизнеса Москвы» в столи-
це за 12 лет открыто бо-
лее 48 тысяч малых пред-
приятий, проведено бо-
лее миллиона консульта-
ционных услуг. Портал 
«Малый бизнес Москвы» 
за время работы посетили 
свыше четырех миллио-
нов пользователей. 

кстати
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Беспилотная система трамвая 
продумана до мелочей

Уже в этом году беспилотный 
трамвай поедет в тестовом ре-
жиме с пассажирами. Пока 
что состав курсирует по город-
скому маршруту № 10 вместе 
с водителем, который контро-
лирует его работу. 
При разработке беспилотного 
трамвая перед специалиста-
ми стояло много задач. Начи-
ная от решения вопросов 
с оценкой дорожной ситуации 
в условиях интенсивного 
снежного бурана и до выстра-
ивания системы автоматизи-
рованного плавного управле-
ния трамваем.
По словам начальника Центра 
исследования и разработки 
беспилотного транспорта Мо-
сковского метрополитена 
Павла Бокши, одна из наибо-
лее важных задач в условиях 
плотного московского пото-
ка — прогнозирование пове-
дения участников дорожного 
движения. Например, преду-
гадывание траектории пеше-
хода, который смотрит в теле-
фон. Благодаря работе коман-
ды и последовательному те-
стированию в депо все 
поставленные задачи были 
успешно решены.
Павел Бокша рассказал, что 
технология беспилотного 
управления транспортными 
средствами состоит из семи 
подсистем, где каждая отвеча-
ет за определенную задачу. 
Все системы общаются между 
собой и передают получен-
ную информацию. 
— В основе подсистем лежит 
высокоточная карта маршру-
та, которая построена зара-
нее. Сама карта состоит из 
двух частей — лидарной, что-
бы определить положение 
трамвая в пространстве, 
и векторной, — пояснил он. — 
На векторную карту перено-
сят всю дорожную обстанов-
ку — трамвайные пути, авто-
мобильные дороги, светофо-

ры, пешеходные переходы, 
трамвайные остановки, стре-
лочные переводы и другие до-
рожные элементы. 
Сенсорная система состоит из 
камер, радаров, лидаров, 
инерциальной измеритель-
ной и навигационной систе-
мы. По словам Павла Бокши, 
это специальные датчики, ко-
торые определяют положение 
трамвая в пространстве, ана-
лизируют внешнюю среду, об-
наруживают препятствия на 
пути движения. Также датчи-
ки помогают обрабатывать 

информацию для дальнейше-
го принятия решения. 
— Система локализации обе-
спечивает непрерывное опре-
деление местоположения 
трамвая в пространстве 
и коррекцию его пути движе-
ния на основе сравнения с ли-
дарной картой. Это позволяет 
обеспечить точность и надеж-
ность определения позиции 
трамвая в реальном времени, 
что важно для обеспечения 
безопасности и эффектив-
ности его движения, — уточ-
нил он. 

Кроме того, работает система 
компьютерного зрения — она 
получает информацию от сен-
сорной системы с различных 
датчиков и производит ее об-

работку классическими и ней-
росетевыми методами. Систе-
ма параллельно обрабатыва-
ет данные с лидаров, камер 
и радаров.
На основе лидарных данных 
определяется точное местопо-
ложение объектов в про-
странстве, изображение с ка-
меры уточняет тип объекта, 
а данные с радара подтверж-
дают расположение объектов 
и уточняют его скорость. 
Также система планирования 
движения обрабатывает ин-
формацию от всех систем бес-
пилотного трамвая и прини-
мает решения на основе мно-
жества заранее описанных 
правил управления — это про-
езд конкретных участков 
маршрута, выбор скорости 
и формирование плавной тра-
ектории движения. Далее про-
исходит проверка на наличие 
препятствий вокруг. Система 
смотрит, пересекаются ли тра-
ектории других объектов 
с трамваем. В случае возникно-
вения потенциально опасной 
ситуации на пути происходит 
корректировка траектории. 

Интересно, что скорость дви-
жения трамвая по маршруту 
выбирается в соответствии 
с правилами дорожного дви-
жения, максимально она до-
стигает 60 километров в час.
Начальник Центра исследова-
ния и разработки беспилотно-
го транспорта подчеркнул, 
что технология безопасна как 
для автомобилистов и пеше-
ходов, так и для пассажиров. 
— Системы компьютерного 
зрения не подвержены уста-
лости, имеют моментальный 
отклик и высокую степень 
стабильности. После запуска 
трамвая пассажиры смогут 
оценить плавность хода, ком-
фортные ускорения и тормо-
жения, — заключил он.

москвичей выбирают трамвай для ежеднев-
ных поездок по городу. Планируется, что 
к 2030 году на столичных трамваях будет 
ездить один миллион пассажиров в сутки.

цифра

700 000

Будущее — 
за беспилотным 
транспортом. 
Поэтому сейчас 
правительство 
Москвы прово-
дит тестирова-
ние первого 
в России беспи-
лотного трам-
вая. «ВМ» узнала 
подробности. 

технологии

Перспективный 
и экологичный

Эксперименты по созданию альтерна-
тивного типа транспорта, а именно — 
на электрической тяге, начались еще 
в первой половине XIX века российски-
ми учеными Владимиром Чикалевым, 
Дмитрием Лочиновым, Борисом Якоби 
и Павлом Яблочковым. Первые образ-
цы трамвая были созданы в конце 
1870-х — начале 1880-х годов практи-
чески одновременно тремя учеными из 

разных стран: немецким ученым Вернером фон Сименсом, 
русским инженером Федором Пироцким и американским 
изобретателем Лео Дафтом. Фактически первым изобрета-
телем трамвая считается Сименс, который в 1881 году 
устроил линию протяженностью 2,5 километра между 
Берлином и его пригородом Лихтерфельдом. Самоходный 
вагон развивал скорость до 20 км/ч, 
мощность двигателя составляла 5 кВт 
при напряжении 180 вольт. Эта линия 
стала первым коммерческим примене-
нием электротранспорта в мире. 
Торжественное открытие движения 
московского трамвая состоялось 
6 апреля (25 марта по старому стилю) 
1899 года. Вагон проехал от Бутыр-
ской Заставы до Петровского парка. 
Москвичи положительно отнеслись 
к переменам, и процесс замены конки 
на трамвай был запущен. В 1902 году 
был принят проект строительства пер-
вой очереди городского трамвая. 
В нем содержались конструктивные 
решения по устройству контактной сети, путевого хозяй-
ства, планы новых электрических подстанций, отдельной 
электростанции и нового трамвайного парка. В сентябре 
1904 года запустили движение по Марьинской линии. 
В 1905 году трамвай появился на Вокзальной и Петров-
ской линиях. В 1906 году были открыты Преображенская 
(от Сухаревой башни до Преображенской Заставы), Се-
меновская (от площади Разгуляй до Семеновской Заста-
вы) и Ярославская (от Ярославского вокзала до Сухаре-
вой башни) линии. 
Хочу заметить, что планы по упразднению трамваев поя-
вились еще до революции, множество раз их пытались осу-
ществить. Но время показало, что трамвай имеет свое ста-
бильное место в системе городского транспорта. По буд-
ням трамваями пользуются около 700 тысяч пассажиров, 
и эта цифра регулярно растет.  Мой любимый маршрут — 
один из старейших в городе, «А» или «Аннушка». Он поя-
вился в Москве в 1911 году. Сегодня «Аннушка» проходит от 
Новоконной площади мимо станций метро «Пролетар-
ская», «Павелецкая», «Третьяковская», «Новокузнецкая» 
до метро «Чистые пруды».
Этот вид транспорта становится еще лучше и современнее. 
Парк вагонов почти полностью обновился, а трехсекцион-
ные вагоны «Витязь-Москва» стали флагманом трамвай-
ной системы. Инфраструктура трамвая активно развива-
ется, а в ближайшие годы планируется открытие новых 
линий и запуск беспилотного вагона. Так что можно смело 
сказать, что у трамвая большое будущее.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОКСАНА 
БОНДАРЕНКО
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
ТРАНСПОРТА 
МОСКВЫ

мнение

В этом году московский трамвай ждут большие изменения. В столице строится сразу несколько новых линий для этого вида транспорта, но самое главное событие — 
это, конечно, запуск беспилотного трамвая. Об этих нововведениях «Вечерняя Москва» поговорила с экспертами и разработчиками «умных» транспортных 
технологий, а также узнала, почему принято решение развивать трамвайное движение в городе.

Сразу три линии, по которым много лет назад ходили вагоны, восстановят
Сегодня в столице строятся 
сразу несколько новых трам-
вайных линий. О том, где и ка-
кие работы ведутся, «ВМ» 
рассказали в пресс-службе 
Московского метрополитена, 
который последние несколь-
ко лет курирует трамвайное 
движение города. 

Московский трамвай за по-
следние годы очень сильно 
преобразился. Любимый мо-
сквичами транспорт сегодня 
активно развивается с забо-
той о пассажирах.  Вместо 

устаревших трамваев с высо-
ким полом и ступеньками на 
входе на линиях работают со-
временные полностью низко-
польные вагоны последнего 
поколения, произведенные 
в России. С 2017 года Москва 
получила более 500 современ-
ных трехсекционных и одно-
секционных трамваев, парк 
обновлен на 95 процентов. 
При этом трамвай — самый 

эффективный вид наземного 
транспорта по провозной спо-
собности. Вместительность 
электротранспорта превыша-
ет в разы возможности обыч-
ных автобусов. При этом 
трамвай способен заменить 
на дороге до 200 авто. Завер-
шение обновления планиру-
ется в ближайшие годы.
— Трамвай — самый эффек-
тивный вид наземного транс-
порта по провозной способно-
сти. Один трехсекционный 
вагон может перевезти в три 
раза больше пассажиров, чем 

обычный автобус, 
и при этом заменя-
ет на дороге до 200 
автомобилей, — 
сообщили в пресс-
службе метро. 
На предприятии 
пояснили, что 
именно поэтому 
стабильная и на-
дежная работа 
трамваев стала 
приоритетом их 
развития. 
— Сегодня поряд-

ка 80 процентов всех трам-
вайных путей отделены от 
проезжей части и автомоби-
лей, из них 70 процентов — 
это физическое обособление. 
Это уже позволило сократить 
количество задержек трамва-
ев из-за ДТП до 40 процентов, 
а поездки стали комфортнее 
и быстрее, — рассказали 
в пресс-службе Московского 
метрополитена.

Новый этап развития москов-
ского трамвая — это расшире-
ние сети. В ближайшие годы 
планируется открыть движе-
ние трамваев на трех линиях. 
— Первая — на улице Сергия 
Радонежского, между Рогож-
ской Заставой и Андроньев-
ской площадью. Она строится 
в рамках работ по комплекс-
ному благоустройству, — 
уточнили в метрополитене. — 
Последний раз трамваи ходи-
ли здесь 70 лет назад — до 
1952 года. 
Новый участок протяженно-
стью более 860 метров позво-

лит запустить прямой марш-
рут по шоссе Энтузиастов до 
Курского вокзала. Он свяжет 
девять линий рельсового кар-
каса и обеспечит удобные пе-
ресадки между разными вида-
ми транспорта. Планируется, 
что трамваи здесь поедут уже 
в этом году. 
— Еще одна новая линия, ко-
торая будет построена в рам-
ках благоустройства, — по 
проспекту Академика Саха-
рова. Ее планируется от-
крыть в следующем году, — 
сообщили в пресс-службе 
метро. 

Новый участок свяжет пло-
щадь трех вокзалов с Чисто-
прудным бульваром и позво-
лит запустить новые беспере-
садочные маршруты через 
центр города. 
В этом году Московский ме-
трополитен приступил к еще 
одному проекту по возрож-
дению столичного трам-
вая — начались работы по 
восстановлению линии по 
Три фоновской улице. Трам-
ваи перестали здесь ходить 
в 1995 году — спустя 30 лет 
они вернутся к Рижскому 
вокзалу. 

— В этом году планируется 
обновить около трех киломе-
тров путей на всей Трифонов-
ской улице, а в следующем 
году будет построен новый 
небольшой участок по улице 
Гиляровского между Трифо-
новской улицей и Рижским 
вокзалом. Движение трамва-
ев здесь планируется запу-
стить в 2025 году, — подели-
лись в метрополитене. 
В итоге более 70 тысяч чело-
век, которые живут или рабо-
тают в районе Трифоновской 
улицы, вновь получат ком-
фортный и надежный рельсо-

вый транспорт. А еще трам-
вайная линия соединит Риж-
ский вокзал с РУТ (МИИТ) 
и другими значимыми места-
ми в центре города. 
— Работы на первых двух эта-
пах — между улицами Образ-
цова и Советской Армии — 
уже завершены, — добавили 
в пресс-службе. — Сегодня 
идет третий этап работ — меж-
ду улицей Советской Армии 
и Олимпийским проспектом. 
Во время работ по восстанов-
лению трамвайной линии вво-
дятся поэтапные ограничения 
для движения автомобилей 
и наземного транспорта. Про-
сим внимательно следить за 
изменениями в телеграм-ка-
нале «Дептранс. Оперативно» 
и на других ресурсах Транс-
портного комплекса Москвы. 
Сегодня в столице действуют 
35 трамвайных маршрутов, на 
которых по будням вне сезона 
отпусков совершается около 
700 тысяч поездок, и количе-
ство пассажиров продолжает 
расти. В метрополитене под-
черкнули, что за счет удобных 
пересадок, обособленных пу-
тей и комфортной инфра-
структуры трамвай постепен-
но интегрируется в рельсовый 
каркас города, успешно допол-
няя действующие линии ме-
тро, Московское центральное 
кольцо и Московские цен-
тральные диаметры.

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Мы продолжаем тестировать 
первый в России беспилотный 
трамвай по задаче мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. Это 
уникальная для Европы раз-
работка, которая принадле-
жит столичному правитель-
ству. Разработкой программ-
ного обеспечения занимаются 
сотрудники метро без привле-
чения сторонних компаний. 
Наша технология работает 
точнее и стабильнее зарубеж-
ных аналогов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Трамвай может получать данные о текущих сигналах свето-
фора двумя способами параллельно: при помощи анализа 
изображения с камер и при помощи радиообмена со свето-
форным объектом по технологии V2X — это технология 
беспроводной связи транспортного средства.

справка

26 июля. Водитель трамвая Виталий Паненко контролирует работу беспилотного состава 
во время его тестирования в городских условиях

На реконструкции нахо-
дится и старейшее трам-
вайное депо имени 
П. Л. Апакова, располо-
женное на Шаболовке. 
Общая площадь рекон-
струируемой территории 
составляет 28,7 тысячи 
квадратных метров. Ад-
министративный корпус 
трамвайного депо имени 
П. Л. Апакова — объект 
культурного наследия, 
его отреставрируют, 
но при этом полностью 
сохранят исторический 
облик. На обновленной 
территории сделают 
сквозной проезд — ваго-
ны смогут заезжать и вы-
езжать быстрее. Это раз-
грузит само депо и дви-
жение на улице Шаболов-
ке. Обслуживаться в депо 
будут самые современные 
составы. В Департаменте 
транспорта добавили, 
что само депо готово уже 
на 75 процентов. После 
открытия оно станет са-
мым современным в горо-
де и будет обслуживать 
маршруты в центре, 
на юге и юго-западе 
Москвы.

кстати

Исторический 
маршрут 
вернется 
на Трифоновскую
в следующем году 
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Двухпутная линия 
длиной свыше 
860 метров

Трамвайная линия по Трифонов-
ской улице до Рижского вокзала
Открытие — 2025 год
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существующие 
трамвайные линии

строящиеся линии

Ул.СергияРадонежского

6 ВИДЕОКАМЕР
определяют, какой именно объект находится 
перед ним или рядом: пешеход, машина, 
собака или светофор, а также цвет объекта

Запуск маршрута с пасса-
жирами намечен на осень 
2024 года

Беспилотный трамвай 
постоянно сканирует окружающее 
пространство

3 РАДАРА 
позволяют трамваю хорошо видеть в непо-
году, например, сквозь туман, и определять 
скорость других участников движения

4 ЛИДАРА ЛАЗЕРНЫХ ЛОКАТОРА 
сканируют пространство с помощью 
лазерных лучей и создают трехмерное 
изображение окружающей среды. 
Они определяют расстояние до любых 
препятствий на пути с точностью до 2 см

Какими приборами оснащена 
инновационная модель

400 
километров прошел 
беспилотный трамвай 
в рамках теста в городе 
и ни разу не нарушил 
Правила дорожного 

движения

По данным Департамента транспорта Москвы
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Оперативно сбил дрон
Ефрейтор Георгий Плеша-
ков (1) прикрывал места 
расположения своего под-
разделения от ударов вра-
жеских средств воздушно-
го нападения.
Находясь на посту и наблю-
дая за летательными объ-
ектами в заданном секторе, 
Георгий обнаружил в небе 
вражеский беспилотник, 
который приближался 
к позициям наших воору-
женных сил. Мгновенно со-
риентировавшись, Плеша-
ков применил по беспилот-
нику антидроновое ружье. 
Благодаря точному вы-
стрелу беспилотник поте-
рял управление и упал в по-
ле, не достигнув заданной 
цели. Там же он и сдетони-
ровал, не нанеся урон на-
шим бойцам.
Грамотные и быстрые дей-
ствия ефрейтора предот-
вратили возможные поте-
ри среди наших военнослу-
жащих.

Уничтожил 
огневые точки
Ефрейтор Егор Шкаров (2)
в должности наводчика-
оператора выполнял бое-
вые задачи в составе эки-
пажа танка. Он и его това-
рищи сражаются на одном 
из самых сложных участков 
фронта.
Перед ними стояла задача 
провести наступление 
на опорный пункт против-
ника, который находился 
на высоте. Экипаж танка 
первым провел свою бое-
вую машину сквозь проде-
ланный проход в минно-

взрывных заграждениях, 
которые были установлены 
боевиками. Танк быстрым 
выпадом вышел на стрель-
бу прямой наводкой.
Шкаров точными ударами 
уничтожил огневые точки 
противника, обратив остав-
шихся в живых врагов 
в бегство. После того как 
экипаж убедился, что нанес 
достаточное огневое пора-
жение боевикам, он поста-
вил дымовую завесу. Она 
позволила штурмовикам 
пробраться к позициям 
противника и приступить 
к зачистке опорного пункта. 
Наши отряды потерь не по-
несли.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Протоиерей передает жителям 
книги на русском языке
Преподаватель Московской 
духовной академии, протои-
ерей Александр Тимофеев 
с 2014 года помогает мир-
ным жителям и народным 
ополченцам Донбасса, 
а с начала СВО еще и нашим 
бойцам. Корреспондент 
«ВМ» узнала, часто ли сол-
даты обращаются к вере 
«за ленточкой».

С момента начала вооружен-
ного конфликта Украины 
с Донецкой и Луганской на-
родными республиками Алек-
сандр Тимофеев стал оказы-
вать поддержку жителям этих 
территорий.
— Первые грузы были отправ-
лены на Донбасс еще весной 
2014 года. Я и сам регулярно 
бываю непосредственно в зо-
не проведения специальной 
военной операции и в тылу. 
Это касается Луганской и До-
нецкой республик, запорож-
ского направления и Белго-
родской области, — рассказал 
Александр.
Протоиерей отметил, что об-
щими силами были созданы 
пункты помощи для военнос-
лужащих.
— В прифронтовой зоне мы 
помогли организовать не-
сколько госпиталей с хирур-
гическими и реанимацион-
ными отделениями. Мы также 
помогали стационарным го-
спиталям Луганска и Донецка 
с закупкой оборудования и от-
правили на фронт большое 
количество аптечек, — допол-
нил священник.
По словам отца Александра, 
за годы работы сложились хо-
рошие партнерские отноше-
ния с военнослужащими. Он 
часто получает от них заявки 
по предметам для личных 
нужд или фронта.
— Люди просто знают, что 
я помогаю, и обращаются 

ко мне, — дополнил отец 
Александр.
Часто батюшка не только при-
чащает людей в зоне СВО, но 
еще и проводит там полноцен-
ные службы и даже крестит 
тех, кто еще этого не сделал.
— Мы договариваемся с руко-
водством батальона заранее, 
приезжаем и проводим в под-
ходящем месте службу и ве-
дем просветительские бесе-
ды. Сейчас во многих частях 
строят свои полевые храмы 
или специальные помещения 
для богослужений. Недавно 
в одном полку мы освятили 
храм, который носит имя кня-
зя Владимира. Иногда прово-
дить службу приходится в за-
брошенных шахтах, подвалах 
или спортивных залах, — 
объяснил отец Александр.
Помимо этого, он проводит 
огромную работу с местными 
жителями и помогает школам.
— Выяснилось, что в учебных 
заведениях не хватает рус-
ской литературы. Ее за два-

три года до спецоперации на-
чали уничтожать и сжигать по 
приказу Зеленского. В Донец-
ке директор одной из школ со-
брала всю русскую литерату-
ру и спрятала в подвал со сло-
вами «вдруг наши придут». 
Поэтому вместе с грузами мы 
возим книги, — дополнил он.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В военном ведомстве отмети-
ли, что при попытке киевского 
режима совершить атаку бес-
пилотных летательных аппа-
ратов по объектам на террито-
рии России средствами проти-
вовоздушной обороны было 
перехвачено и уничтожено 
три беспилотно-летательных 
аппарата над Белгородской 
областью, четыре над Курской 

областью, два в Воронежской 
области и два над Ростовской 
областью. 
— В течение ночи подразделе-
ния Вооруженных сил РФ со-
вместно с пограничными ор-
ганами ФСБ России продол-
жали уничтожать военные 
формирования ВСУ в районах 
Курской области, непосред-
ственно примыкающих к рос-
сийско-украинской грани-
це, — объяснили в Министер-
стве обороны страны.
Помимо этого, в военном ве-
домстве заявили, что ударами 
авиации, ракетных войск, ог-
нем артиллерии и активными 
действиями подразделений 
прикрытия государственной 
границы на Курском направ-
лении не допущено продвиже-
ние противника вглубь терри-
тории России. 
— Нанесено поражение ре-
зервам неприятеля в районах 
населенных пунктов Басовка, 
Журавка, Юнаковка, Белово-
ды, Кияница, Корчаковка, Но-
вая Сечь, Павловка, Городище 
Сумской области, — сообщи-

ли в министерстве. — Потери 
противника за сутки боевых 
действий составили до 260 
боевиков и 50 единиц броне-
техники. 
В МО уточнили, что операция 
по уничтожению формирова-
ний ВСУ продолжается.
На момент написания текста 
число пострадавших в резуль-
тате атак составило 28 че-
ловек. Об этом рассказал за-
меститель главного врача 
Курской областной много-
профильной клинической 
больницы Андрей Локтионов. 
— Среди пострадавших есть 
сотрудники скорой помощи, 
которые оказывали помощь 
получившим ранения. Также 
известно, что при атаке по-
страдали шестеро детей. По-
гибло пять человек, — допол-
нил Локтионов.
Мэр Москвы Сергей Собянин 
сообщил, что в поддержку 
коллегам в Курской области 
в регион направлены москов-
ские врачи. 
— Окажем всю необходимую 
медицинскую помощь. Гото-

вы принять на лечение по-
страдавших в Москве, — ска-
зал Собянин. — Выражаю 
слова поддержки жителям 
Курской области. Подобные 
атаки на мирных людей абсо-
лютно недопустимы.
Алексей Смирнов отметил, 
что из зоны боевых действий 
автобусами и на личном 
транспорте вывезено более 
200 местных жителей. При 
этом развернуты пункты вре-
менного размещения (ПВР) 
на 2500 мест.
— Сейчас в пунктах дополни-
тельно размещены 302 чело-
века, в том числе и 121 ребе-
нок. Мы обеспечиваем их пи-
тьевой водой, продуктами 
питания, лекарственными 
препаратами и всем необхо-
димым, — дополнил врио гу-
бернатора Курской области.
Неравнодушные жители Кур-
ска не остались в стороне. 
С утра на главной площади го-
рода начала работать мобиль-
ная станция переливания кро-
ви. За день ее посетили около 
400 человек. Об этом сообщи-

ла и.о. главного врача област-
ного центра Юлия Алексеева. 
По словам специалиста, мо-
бильные центры были развер-
нуты для обеспечения допол-
нительного запаса компонен-
тов крови.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Продвижение неприятеля 
остановлено

Вчера россий-
ские военные 
и пограничники 
продолжили 
уничтожать бое-
виков ВСУ в Кур-
ской области. 
Об этом сообщи-
ли в Миноборо-
ны РФ.

важно

6 августа. Военнослужащий подразделения противовоздушной обороны группировки «Центр» на боевых позициях в зоне спецоперации

Побеждает тот, кто ежедневно 
и тяжело тренируется

Военкор «ВМ» лейтенант Ма-
рат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. 
Он встретился с бойцами от-
ряда «Волки» добровольче-
ского корпуса, действующи-
ми в составе Южной группи-
ровки войск. 

«Волки» неоднократно дока-
зывали свои умения в боях, 
и сейчас перед ними стоит за-
дача передать весь свой теоре-
тический и практический ба-
гаж новобранцам. Перед тем 
как приступить к сложной 
и интенсивной подготовке, 
новоприбывший личный со-
став размещают в лагере. За 
обеспечение всем необходи-
мым для проживания, а также 
функционирование данного 
лагеря отвечает его комен-
дант с позывным «Бобер». 
— Данный лагерь строился 
с нуля, под чутким руковод-
ством наших командиров 
и моим контролем, — расска-
зывает «Бобер». — Лагерь 
большой, здесь постоянно 
что-то достраивается, добав-
ляется и совершенствуется. 
Главное — обеспечить бойца 
всем необходимым: спаль-
ным местом, питанием. Соз-
даем условия, чтобы можно 
было помыться, постирать 
вещи. Все бытовые вопросы 
должны быть закрыты. Тогда 
человек начинает продук-
тивнее осваивать военную 
науку, выкладывается на все 
сто. И организация учебных 
занятий — тоже важный 
аспект в обеспечении лагеря. 
Чтобы все работало как часы. 
У нас хороший полигон. Есть 
все необходимое для отра-
ботки штурмовых действий 
в окопе, на открытой местно-
сти или в здании, учебные 
точки, на которых новобран-
цам прививают основы воен-
ного дела.
Подготовка здесь очень суро-
вая. Занятия приближены 
к реальным условиям. Чтобы 
подготовить человека психо-
логически к тому, с чем он 
столкнется в бою. 

С новобранцами занимается 
инструктор с позывным «Бир-
гер». Он опытный штурмовик 
и санитарный инструктор. 
Продолжил семейную дина-
стию военнослужащих. Его 
отец тоже выполняет боевые 
задачи на СВО. «Биргер» был 
военнослужащим Миноборо-
ны, но после тяжелого ране-
ния по медицинским показа-
ниям его списали. Он настой-
чиво рвался защищать Родину 
и бороться с нацистами. По-
сле реабилитации отправился 
добровольцем на спецопера-
цию, где нашел свое призва-
ние в качестве инструктора.
— Когда я встречаю ново-
бранцев, я смотрю им в глаза. 
По ним сразу видно, готов ли 
человек морально, есть ли 
рвение осваивать военную 
науку, — говорит «Биргер».
Обучение начинается с авто-
мата Калашникова. Сначала 
теория, затем практика. Да-
лее стрельба из различных по-
ложений, вместе с тем форми-
руя правильную стойку с ору-
жием. Постепенно инструк-
торы учат передвижению 
в боевых двойках, тройках, 
взаимодействию с товарища-
ми. Следующий уровень — ра-
бота в траншеях и ходах сооб-
щений. Параллельно с боевой 
подготовкой бойцы обяза-
тельно осваивают тактиче-

скую медицину, инженерное 
дело, основы тактики.
— Все прекрасно понимают 
и осознают, куда попали. Мы 
все объясняем, готовим к то-
му, что будут прилеты, штур-
мы. Вот заходят новобранцы, 
например, в окоп, мы кидаем 
гранаты, чтобы они понима-
ли, что такое взрыв, и пра-
вильно на него реагировали. 
Также обучаю тактической 
медицине. Рассказываю, ка-
кие раны могут быть и что на-
до делать. Даем тактическую 
подготовку. Как надо пра-
вильно работать при заходе 
в траншею, что делать, если 
ранило кого-то. Не надо в па-
нике орать, что тут трехсотый. 
Отделяется группа из двух че-
ловек и оказывает первую до-
врачебную помощь. Один 
остается с ним, контролирует, 
а группа идет, зачищает тран-
шеи дальше. За время работы 
инструктором понял, что для 
штурмовика главное — вы-
жить и перебить весь нацизм, 
чтобы его не осталось, чтобы 
уже жить спокойно, — расска-
зывает «Биргер».
Его старший коллега Олег 
Блохин раньше был инструк-
тором по боевой и физиче-
ской подготовке. Но в Сирии 
он открыл в себе талант воен-
ного корреспондента. 
— Передо мной стоял выбор: 
пойти на СВО в качестве воен-
кора или же добровольцем-
инструктором. Выбрал вто-
рое, — рассказывает Олег. 
Как отмечает Блохин, работа 
на полигоне и отработка раз-
личных ситуаций крайне не-
обходима.
— Это основа. Это база. Вот 
спорт для примера возьмите! 
Отправьте на соревнования 
человека, который ничего не 
умеет. Чему он там научится? 
Какой даст результат? Просто 
примет участие, и не более 
того. Побеждает тот, кто еже-
дневно тренируется. Две не-
дели, месяц, три месяца — 
это время, за которое мы да-
ем людям навык, понимание 
происходящего, — рассказы-
вает Олег Блохин. — А даль-
ше они сами регулярно зани-
маются и лишь тогда превра-
щаются в хороших бойцов. 
Отправьте на войну обычно-
го гражданского, и сам без 
инструктора он может нау-
читься только прятаться 
и выживать. Но никак не ве-
сти боевые действия. 

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

После того как человек 
принял решение пойти 
добровольцем на специ-
альную военную опера-
цию, он вне зависимости 
от своего боевого опыта 
проходит обязательную 
подготовку в учебно-рас-
пределительном лагере 
подразделения. Инструк-
торы каждого начинают 
обучать с нуля, отрабаты-
вают различные тактиче-
ские ситуации, разбирают 
ошибки. 

справка

Июль 2024 года. Протоиерей Александр Тимофеев (в центре) 
с врачами собирает гуманитарную помощь

хроника
Утром 6 августа Мини-
стерство обороны РФ 
сообщило о том, что 
противник после огне-
вой подготовки силами 
до 300 боевиков ВСУ 
при поддержке 11 тан-
ков и более 20 боевых 
бронированных машин 
атаковал позиции под-
разделений прикрытия 
государственной грани-
цы России в районах 
населенных пунктов 
Николаево-Дарьино 
и Олешня Курской 
области.

За годы Великой Отече-
ственной войны Москов-
ский патриархат собрал 
и перечислил на нужды 
обороны страны более 
300 миллионов рублей, 
не считая драгоценно-
стей, вещей и продуктов, 
а 8 марта 1944 года состо-
ялась передача частям 
Красной армии колонны 
из 40 танков. 

кстати

новости спецоперации

Оставили без топлива
Российские войска порази-
ли нефтеперерабатываю-
щий завод, который снаб-
жал топливом технику 
Вооруженных сил Украины 
(ВСУ). Об этом сообщили
в Минобороны России.
— Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными 
летательными аппаратами, 
ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок во-
йск Вооруженных сил Рос-
сии поражены нефтеперера-
батывающий завод и пункт 
временной дислокации ино-
странных наемников, а так-
же скопления живой силы
и военной техники против-
ника в 153 районах, — уточ-
няется в сообщении.
■
Бойцам помогают роботы
Более 700 робототехниче-
ских комплексов было по-
ставлено в зону СВО с начала 
2024 года. Об этом рассказа-
ли в Минобороны.
— Среди них — боевые ком-
плексы, эвакуационные мо-
дули, многофункциональные 
колесные дистанционно 
управляемые мобильные
и гусеничные платформы. 

Доконца текущего года еще 
около двух с половиной ты-
сяч робототехнических ком-
плексов будут поставлены
в зону спецоперации, — под-
черкивают в министерстве.
■
Добровольцев наделили 
новым статусом
Больше половины из прини-
мавших участие в спецопе-
рации добровольцев полу-
чили удостоверение ветера-
нов боевых действий. 
Обэтом рассказали в Мино-
бороны России.
— Еще 13 процентов завер-
шают их оформление. Около 
22 процентов добровольцев 
продолжают выполнять бо-
евые задачи: они написали 
соответствующие заявления 
и начали оформление удо-
стоверений, — отметили 
в министерстве.
■
Распространитель 
фейков получил 
наказание
Бывшего ополченца Дон-
басса и администратора ка-
нала в одной из социальных 
сетей Андрея Куршина (при-
знан иноагентом), задер-
жанного 31 августа прошло-

го года, приговорили 
к 6,5 года колонии общего 
режима по статье о фейках 
о Российской армии, сооб-
щили в пресс-службе сто-
личной прокуратуры.
— Суд лишил его права за-
ниматься деятельностью, 
связанной с администриро-
ванием сайтов электронных 
или информационно-теле-
коммуникационных сетей, 
в том числе сети интернет, 
сроком на четыре года, — 
добавили в ведомстве.
■
Москва восстановит 
инфраструктуру
Москва, взявшая шефство 
над Луганском, восстановит 
многоэтажные дома, по-
врежденные в результате 
ракетных ударов со стороны 
ВСУ в мае и июне. Об этом 
сообщила врио главы 
Луганска Яна Пащенко.
— Мы стараемся собствен-
ными силами разработать 
проект. Рассчитываем, что
с 1 января Москва начнет 
выполнение работ. До конца 
следующего года, мы дума-
ем, эти дома будут восста-
новлены, — отметила Яна 
Пащенко.

6 августа. Добровольцы-новобранцы отрабатывают правильную стойку с автоматом в учебном 
лагере в зоне спецоперации. Фото: Марат Чернышов
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Школьник победил на международной олимпиаде

Ах, как хочется ворваться в городки

На международной олимпиа-
де в Иране Алексей Гашпар 
представлял столичную шко-
лу № 1589. Для участия в со-
ревновании москвич проде-
лал большой путь. По его 
 словам, физикой 
впервые начал ин-
тересоваться в 6-м 
классе, когда его 
брат предложил 
ознакомиться со 
школьной про-
граммой для стар-
шеклассников. Алексей начал 
проводить дома простейшие 
эксперименты. Об этом инте-
ресе узнал учитель физики 
Юрий Косов. Он начал давать 
школьнику углубленные зна-
ния по предмету.

— С 8-го по 10-й класс я стано-
вился призером всероссий-
ской олимпиады по физике, 
после чего прошел отбор на 
международный уровень со-
ревнований по этой дисци-

плине, — расска-
зал «ВМ» Алексей 
Гашпар.
Во время подготов-
ки к олимпиаде 
юноша побывал на 
учебных двухне-
дельных сборах.

— Там проходил и первый 
этап отбора на участие в сбор-
ной. Помимо лекций мы писа-
ли тесты, которые определяли 
самых одаренных физиков 
страны. Те, кто лучше всех 
справился с испытанием, ста-

ли частью команды, — расска-
зал Алексей Гашпар. 
В начале этого лета, будучи 
участником сборной России, 
Алексей победил на олимпиа-
де, которая проходила в Ма-
лайзии. А затем он попал на 
олимпиаду в Иране.

— И там мне досталось зада-
ние, которое я уже разбирал 
со своим преподавателем, — 
рассказывает Алексей Гаш-
пар. — Передо мной стояла 
задача: представить вариант 
решения проблематики гло-
бального потепления и пар-
никового эффекта  на Земле. 
А для этого мне нужно было 
правильно рассчитать темпе-
ратуру поверхности планеты, 
океана и атмосферы. Для это-
го мне понадобились показа-
тели солнечной светимости 
(количество энергии, выделя-
емой в  единицу времени.  — 
«ВМ»), расстояние до Солнца 
и другие.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера состоялось торжествен-
ное закрытие мирового фору-
ма по городошному спорту. На 
специально построенные по 
такому случаю городошные 
площадки торжественным 
маршем выходят сильнейшие 
команды-участницы для полу-
чения заслуженных наград. 
Но сначала девушки из танце-
вальной группы показывают 
номера под звуки песни, напи-
санной еще к Олимпиаде-80 
в Москве. Ну а уже потом на 
пьедестал почета поднимают-
ся триумфаторы чемпионата. 
Соревнования проходили 
в трех видах этой игры — 
классических, европейских 
и финских городках. И если 
две первых различаются толь-
ко количеством фигур и бита-
ми, то в финских вместо при-
вычных фигур игрокам надо 
выбить двадцать более корот-
ких и широких городков, стоя-
щих в одну линию друг на дру-
ге. Чемпионом среди мужчин 
тут стал игрок из Тверской об-
ласти Юрий Кротов. Причем 
выиграть золотую медаль он 
сумел на втором чемпионате 
подряд. Кроме техники бро-
сков победителя выделяли 
и «малахитовые» биты. Имен-
но в цвет уральских самоцве-
тов было выкрашено его спор-
тивное «оружие».
— «Малахитовые» биты я при-
думал для себя сам, — с улыб-
кой делится чемпион 
с «ВМ». — Это для меня второй 
чемпионат мира и второе чем-
пионство. Я считаю, чтобы 
выигрывать — надо жить этой 
игрой. 
Юрий выступал только в этой 
дисциплине, которой, по его 
словам, он начал заниматься 
относительно недавно — 
в 2016 году.
— А уже в 2017 году были мои 
первые соревнования, — рас-
сказывает Юрий Кротов. — 
Тогда целью была победа на 
чемпионате России. И в 2019 
году я выиграл все соревнова-
ния по городкам, которые про-
ходили в нашей стране. После 
этого появилась новая зада-
ча — сыграть на чемпионате 

мира. Но главное — очень хо-
телось встретиться с родона-
чальниками этой разновидно-
сти городков — финнами. Но 
это, увы, не удалось по извест-
ным причинам. А так я всю 
жизнь в спорте. 
 Занимался едино-
борствами, всеми 
игровыми видами. 
Но на любитель-
ском уровне. 
Во время розыгры-
ша в некоторых 
дисциплинах для определе-
ния победителей приходилось 
прибегать к помощи городош-
ных «пенальти» — выполне-
нию дополнительных бросков 
до первого промаха. В тех же 
финских городках в битве 
за 2–3-е места схлестнулись 

 Сергей Облогин и Алексей 
Елисеев. В упорной борьбе 
точнее оказался Елисеев. Ему 
же пришлось участвовать 
и еще в одной серии «пеналь-
ти» — в классических город-

ках. Тут сразу три 
игрока показали 
одинаковый ре-
зультат. И компа-
нию Алексею со-
ставили белорус 
Геннадий Сушко 
и россиянин Антон 

Евтушенко, который в резуль-
тате и стал победителем. Суш-
ко довольствовался серебром, 
а Елисеев — бронзой. Москви-
чи в составе сборной тоже вы-
ступили очень удачно. Так, 
Нина Елисеева, которая ранее 
выступала за столицу, а те-

перь представляет Краснодар-
ский край, стала серебряной 
призеркой в финских город-
ках. Медали того же достоин-
ства завоевали в европейских 
городках заслуженный ма-
стер спорта Владимир Поля-
ков и Анастасия Сподырева. 
Еще одна жительница столи-
цы — Жанна Акрымова — по-
лучила серебро в классиче-
ских городках в составе ко-
манды. Кроме того, обе де-
вушки завоевали и медали 
высшей пробы в командных 
соревнованиях. Кстати, Жан-
не Акрымовой и Анастасии 
Сподыревой пришлось играть 
против своего бывшего трене-
ра Нины Елисеевой, под чьим 
руководством они занима-
лись в Москве. На вопрос, не 

сложно ли выступать против 
наставника, Жанна отметила, 
что все они — спортсменки. 
Поэтому надо выходить 
и играть. 
Но самым удачным можно 
считать выступление на чем-
пионате петербурженки Ана-
стасии Ковлешенко, сумев-
шей стать первой сразу 
во всех трех личных дисци-
плинах. 
— Мне все очень понрави-
лось, — говорит Анастасия 
Ковлешенко. — Это мой вто-
рой чемпионат мира. На про-
шлом не удалось взять ни од-
ной золотой медали. Так что 
сейчас удалось все компенси-
ровать.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Ковры-картины запечатлели исторические события
Семь больших музейных за-
лов поражают разнообрази-
ем — и оригинальностью сю-
жета, и яркостью красок. Со-
хранность  ковров великолеп-
ная, хотя возраст многих уже 
преодолел столетний рубеж. 
— Это работа курских масте-
ров, самое начало прошлого 
века, — не скрывает гордости 
от  обладания таким редким 
коллекционным образцом со-
ветник директора по науке  
Всероссийского музея декора-
тивного искусства Андрей 
Шаповалов. — Обратите вни-
мание на характерный рису-
нок — яркие цветы на темном 
фоне, как эти розы. 
Любовь к лиственно-травя-
ным орнаментам известна 
в средней полосе России. А вот 
народы, населяющие средне-
азиатские республики, обяза-
тельно вставят в свои ковро-
вые произведения барашков, 
джейранов, прекрасных ко-
ней-ахалтекинцев. 
По-настоящему знаменитое 
полотно на этой выставке но-
сит название «Конный про-
бег». Оно соткано в 1935 году. 
Именно тогда туркменские 
всадники доказали всему ми-
ру, что их лошади — одни из 
самых выносливых. 
— За 84 дня 30 всадников про-
скакали 4300 километров по 

пустыням, от Аш-
хабада до Мо-
сквы, — словно за-
ново переживает 
за сложную экспе-
дицию Андрей Ша-
повалов. 
Известно, что все 
люди и животные благополуч-
но справились с трудной дис-
танцией. 
В зале — ковровой лаборато-
рии можно отследить многие 

этапы создания 
ковров: от первых 
эскизов и расчетов 
до ткацкого стан-
ка. Плод тако-
го многотрудного 
творчества можно 
рассмотреть в цен-

тре «лаборатории»: еще один 
шедевр, созданный специаль-
но для международной вы-
ставки в Нью-Йорке в 1939 го-
ду  — «Рог изобилия». Всесо-

юзный институт художе-
ственной промышленности, 
бывший в СССР главной лабо-
раторией ковроткачества, со-
хранил даже первые пробные 
фрагменты ковра. 
— В экспозиции мы показыва-
ем, как мастера обучались 
и как ткали. Изучив ее, можно 
и самому научиться вязать уз-
лы, полуторные и двойные, — 
указала экспозиционер Мар-
гарита Юдина-Надеждина.

Не оставит никого равнодуш-
ным подарок, сделанный 
 главе правительства СССР 
Никите Хрущеву болгарскими 
товарищами. Ковер, прослав-
ляющий космические дости-
жения страны, был изготов-
лен в 1960 году. 
Для посетителей выставка 
начнет работать с 9 августа 
и продлится до 13 октября. 
НАУМЕНКО НАТАЛЬЯ
n.naumenko@vmdaily.ru     

7 августа. Советник директора музея по науке Андрей Шаповалов демонстрирует подаренный 
главе СССР Никите Хрущеву болгарский ковер. Фото: Наталья Шатохина
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Впервые в стенах Всероссийского музея декоративного искусства откроется масштабная выставка, посвященная 
традиционному для республик Советского Союза ковроткачеству. Каждая представленная работа по-своему уникальна.

Москвич Алексей Гашпар (на фото) в составе сборной России победил на международной олимпиаде по физике,
которая проходила в Иране. Юный победитель рассказал «ВМ», в чем секрет его успеха. 

В городе Молодечно (Республика Беларусь) завершился IX чемпионат мира по городошному спорту. Его триумфатором стала сборная России. 
Спортсменам из нашей страны удалось победить во всех состязаниях. А Анастасия Ковлешенко стала абсолютной чемпионкой турнира.

6 августа. Абсолютная чемпионка мира по городошному спорту Анастасия Ковлешенко одинаково успешно выступила во всех трех дисциплинах, представленных 
на чемпионате мира, завоевав три золотые медали в личном первенстве

IX чемпионат мира в Мо-
лодечно собрал предста-
вителей 19 стран мира: 
из Российской Федера-
ции, Республики Бела-
русь, Германии, Казахста-
на, Эквадора, Канады, 
Франции, Ирана, Турции, 
Китайской Народной Ре-
спублики, Туркменистана, 
Армении, Гвинеи, Конго, 
Ганы, Кубы, Египта, Ливии
и Йемена. Сборную ко-
манду России представ-
ляли 22 спортсмена,
в числе которых было 
пять дебютантов.

справка

Бездомные кошки 
находят своих хозяев 
В большой комнате множе-
ство вольеров. Заходишь сюда 
и сразу ловишь на себе любо-
пытные кошачьи взгляды — 
каждый из питомцев хочет 
найти себе хозяина и обрести 
дом. Одни спокойно лежат 
и изучают тебя, другие сразу 
лезут ласкаться и хотят, чтобы 
их погладили. Для этого надо 
надеть специаль-
ные перчатки и ме-
нять их для каждо-
го усатого. 
— Мы принимаем 
гостей каждый 
день и очень им ра-
ды. А если вы ре-
шите забрать себе одного из 
наших хвостатых подопеч-
ных, мы, конечно, с радостью 
поможем узнать все о том, как 
за ними ухаживать, — расска-
зала пиар-директор приюта 
Янна Серкова. 
Животные оказываются 
в приюте из-за самых разных 
обстоятельств. Одних бук-
вально выбрасывают на ули-
цу, другим везет чуть боль-
ше — хозяева сразу отдают их 
приют. Кто-то решается на та-
кой шаг из-за переезда, рож-
дения ребенка или появления 
аллергии на шерсть. Еще 
здесь есть кошки, которых 

спасли от живодеров, забрали 
из зоны СВО. 
В приют регулярно приезжа-
ют волонтеры и привозят с со-
бой все, что нужно для полно-
го ухода за котами: корм, пе-
ленки, игрушки, лежанки 
и вентиляторы. 
— Мне кажется, очень важно 
принимать участие в спасе-

нии животных, 
ведь кто о них смо-
жет позаботиться, 
если не мы. Я очень 
люблю питомцев, 
у меня дома живут 
три замечатель-
ные кошки, — по-

делилась волонтер Юлия Ши-
рали. — В этот раз я привезла 
кошечкам корм и игрушки. 
Летом за месяц домой уезжа-
ют около 30–40 кошек, а в дру-
гие сезоны — по 60–70. Еще 
можно стать опекуном для 
кота: привозить ему корм, 
игрушки и рассказывать о нем 
в соцсетях, чтобы он поскорее 
нашел свой дом. Забрать пи-
томца можно бесплатно, но 
перед этим нужно пройти со-
беседование, чтобы прове-
рить, насколько человек готов 
к такой ответственности.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

8 августа традиционно отмечается Всемирный 
день кошек. «ВМ» посетила один из самых 
популярных кошачьих приютов города 
и узнала, как москвичи заботятся о бездомных 
хвостатых питомцах.

лучшие
На 65-й Международной 
математической олим-
пиаде, проходившей 
в Великобритании, 
участники российской 
сборной получили четы-
ре золотые медали. 
В состязании приняли 
участие представители 
108 стран. На 56-й Меж-
дународной химической 
олимпиаде в Саудовской 
Аравии четверо россий-
ских школьников завое-
вали золотые медали. 
Они соревновались с ре-
бятами из 90 стран мира.

история
Родина ковроткаче-
ства — Персия. Их тех-
нику и традиции более 
4000 лет назад переняли 
мастера южного Туркме-
нистана. Плотные и мяг-
кие полотна хорошо за-
щищали кочевников 
от холодных ветров, пес-
чаных бурь. В 1949 году 
советский археолог 
 Сергей Руденко во время 
раскопок царского мо-
гильного кургана в Па-
зырыкских горах Сибири 
нашел ворсовый ковер 
с изображенными на нем 
животными, сотканный 
более 2000 лет назад.  

7 августа. Волонтер приюта Юлия Ширали с кошкой 
по кличке Гвоздика 

Поборник прав
мигрантов

Кандидатом на пост вице-президента 
при Камале Харрис станет 60-летний 
губернатор Миннесоты, отработав-
ший уже два срока, Тим Уолц. 
Более 70 процентов американцев во-
обще не знают, кто такой Тим Уолц. 
Зато предвыборный штаб Трампа уже 
начал атаковать напарника Харрис, 
обвиняя его в поддержке политики 
«открытых границ» и «отказе от фи-

нансирования полиции» — в контексте других попыток 
представить дуэт Харрис–Уолца как радикально левоцен-
тристский. «Как и Камала Харрис, Тим Уолц является 
опасным либеральным экстремистом, а мечта Харрис–
Уолц превратить Америку в большую Калифорнию — 
кошмар каждого американца», — заявила представитель 
штаба Трампа Каролин Ливитт. Дело в том, что штат Мин-
несота считается таким же заповедником американского 
либерализма, как и Калифорния, а гу-
бернатор Миннесоты — последова-
тельный либерал левого толка.
В какой-то мере он — «зеркало», но 
и антипод одновременно своего ре-
спубликанского визави Джеймса Вэн-
са. Он представитель важного для вы-
боров Среднего Запада, 24 года отслу-
жил в артиллерийском батальоне На-
циональной гвардии штата. Он умеет 
говорить простым языком с простыми 
людьми. Наряду со службой в Нацг-
вардии Уолц преподавал обществоз-
нание в школе, работал школьным 
тренером по футболу, одновременно 
выступая консультантом в школьном 
«альянсе геев и натуралов». Как и Джеймс Вэнс, он уве-
ренно рассуждает о вопросах, которые важны для избира-
телей «ржавого пояса Америки» (региона гор Аппалачей, 
пришедшего в  упадок в  постиндустриальную эру.  — 
«ВМ»). Он считается поборником прав трудящихся, под-
держивая идею введения в стране минимальной зарпла-
ты 15 долларов в час. В качестве губернатора он выступал 
за повышение налогов для увеличения финансирования 
школ, здравоохранения и дорог. При нем в штате были от-
менены почти все ограничения на аборты, приняты меры 
по защите прав трансгендеров. Было легализовано «упо-
требление марихуаны в лечебных целях». Он добился фи-
нансирования из казны штата школьного питания, а так-
же бесплатного обучения в госколледжах штата для сту-
дентов из семей с доходом ниже 80 000 долларов в год. 
По американским меркам, он почти социалист. 
Губернатор Уолц — последовательный сторонник под-
держки Украины. Миннесота установила партнерские от-
ношения с Черниговской областью Украины. Весной про-
шлого года он принимал участие в видеоконференции 
с Зеленским наряду с некоторыми другими губернатора-
ми США. Кандидатура Уолца станет еще одним поводом 
для Трампа обвинять Харрис в том, что она хочет насадить 
в Америке социализм. Уолц близок Харрис по взглядам, 
она же пока выглядит как «политическая копия Байдена». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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с Ваней Янковским мы на эту тему говорили. Но 
ключевым моментом для принятия этого реше-
ния стали слова Андрея Николаевича Першина, 
то есть Жоры Крыжовникова, который просто 
объяснил мне, зачем и почему это важно для 
данного проекта. Для «Слова пацана» это важ-
ная сцена — и для Вовы Адидаса, и для Наташи, 
да и вообще для всех. Понимаете, это как раз та 
сцена, которая снимает некий флер романтиза-
ции с «героев» преступного мира, чего многие, 
как вы понимаете, боялись. Кстати, именно 
в этом часто обвиняют сериал, но мне кажется, 
тут все предельно ясно и четко расставлено по 
местам: да будь ты хоть самым классным, са-
мым сильным и удачливым гопником, крутым 
пацаном, «опэгэшником», все равно — если ты 
будешь жить такой жизнью, твой путь предо-
пределен и предрешен, и вот он, твой путь и ко-
нец твоего пути, который тебя обязательно 
ждет, — это плачущая безутешно мама и твои 
похороны. 
Когда шли съемки сериала «Слово пацана», вы 
понимали, какой ажиотаж он вызовет, и как вы 
сами относитесь к этому проекту? Как восприни-
мали критику? Что ответили бы на нее? Кстати, 
как вообще вы туда попали, в этот проект? 
Конечно, никто из нас такого шума и ажиотажа 
вокруг сериала не ожидал. По крайней мере во 

время съемок. Но я помню, что однажды, вер-
нувшись со съемок домой, я сказал, что это бу-
дет хит. Мне действительно так показалось, 
когда я увидел какие-то моменты съемок — 
какие-то кусочки нам показал Андрей Никола-
евич, и что-то особенно чувствовалось в этой 
атмосфере внутри сериала, в том, как она была 
передана… Она сама подсказывала, что это бу-
дет как минимум что-то необычное. А вообще 
в этот проект я пробовался на роль Кащея. Меня 
не утвердили, утвердили Никиту Кологривого, 
который прекрасно его сыграл. А меня пригла-
сили на роль Желтого, я пробы прошел. 

Простите за вопрос, но я слышала, что вы были 
сильно травмированы, причем пострадало лицо.  
Для человека, мечтавшего об актерской стезе, 
это был, наверное, тяжелый удар…  
Да, вы знаете, это был для меня довольно слож-
ный момент в жизни. Я всегда хотел быть акте-
ром, не хотел заниматься ничем другим и вдруг 
получил травму лица (оно фактически было 
раздавлено тяжеленными металлическими 
футбольными воротами, упавшими на него. — 
ВМ). Конечно, меня это поначалу подкосило. 
Но опять-таки — люди. Рядом со мной была моя 
замечательная мама, папа, они меня так под-

держивали… Сейчас моя челюсть и мой 
шрам — возможно, это моя изюминка, по край-
ней мере, так я себя успокаиваю.   
Вы ныне востребованы повсюду — и в театре, 
и в кино. Тьфу-тьфу, как говорится. Кто ваши 
кумиры — и там, и там, если они есть? 
На этот вопрос ответить мне непросто. Для ме-
ня есть какие-то ориентиры — в западном ки-
но, например, это Даниэль Дэй Льюис, Киллиан 
Мерфи, Хоакин Феникс, вот такие артисты. 
Мне кажется, они очень деликатно подходят 
к каждому проекту, серьезно к ним готовятся, 
и этот их путь и подход мне очень нравятся. Ну 
а насчет наших артистов я могу повторить то, 
что говорил уже не раз и не устану повторять 
никогда: то, с какой невероятной самоотдачей, 
профессионализмом, с каким глубоким погру-
жением подходит к работе Ваня Янковский, ме-
ня восхищает. Мы работали с ним уже в двух 
проектах, сейчас будем работать в третьем, 
и я не устаю ему поражаться. Когда мы работа-
ли на «Фишере», я изумлялся, потому что, на-
верное, раньше не видел, чтобы человек погру-
жался в роль так. 
Вспоминаю его ростовский говорок и улыбаюсь. 
Я думала даже, что ему придется насильно 
от него избавляться. Ну хорошо, а скажите, высо-
кая загруженность, плотный график — это нор-
мально, хорошо, правильно. В свободную минуту 
вы….  Как отдыхаете, если читаете, то что? Кого 
из актеров (знакомых-незнакомых) смотрите 
в кино обязательно? На кого пойдете в театр? 
Я обязательно смотрю все с Ваней Янковским, 
все проекты, в которых он работает, снимается. 
Мне кажется, он очень здорово все делает. Но 
когда у меня есть время для отдыха, то честно 
признаюсь — я стараюсь не думать о кино или 
театре, а стремлюсь просто поехать на дачу 
и провести там время, пожарить на огне мясо, 
погулять, подышать, как-то так.  
Сейчас молодые люди стараются обзаводиться 
детьми попозже, а у вас уже подрастает сын. 
Какой вы папа? Строгий? Папа-друг? 
Очень стараюсь быть папой-другом, тут вы уга-
дали. 
Получается? 
Ой, честно — не всегда. Иногда нервная систе-
ма дает сбой. Но все-таки я очень стараюсь… 
Мне очень не хотелось бы, чтобы мой сын меня 
боялся, я страшно не хотел бы, чтобы моя быв-
шая жена говорила: «А-а-а, я сейчас позвоню 
папе, и он!..» Я не хотел бы быть для сына 
каким-то тираном, который грозит откуда-то 
издалека, а, появляясь, начинает поучать. 
Вы амбициозны? Когда вас начали узнавать, голо-
ва не закружилась? Хватает сил на самоиронию? 
Отвечу честно. Так как у меня синдром само-
званца и я считаю, что все, что я получаю, я по-
лучаю именно случайно, а во многое из того, 
что со мной происходит, я не верю вообще, то 
я такой вот… самоед. И я очень надеюсь, что эта 
склонность к самоедству как-нибудь защитит 
меня от звездной болезни и неадекватного от-
ношения к себе. Да  и не ощущаю себя, честно 
вам скажу, таким, каким меня кто-то там пред-
ставляет. В общем. Про звездную болезнь и ее 
признаки у меня надо расспрашивать окружа-
ющих, а я стараюсь сделать так, чтобы никаких 
подобных проявлений у меня не было. 
Злодеи у вас получаются классные. Роль Шари-
кова — тоже подарок судьбы! А ваша мечта? 
Вот актеры обычно говорят: «Гамлета хочу 
сыграть». Вы тоже грезите о нем?
Конечно, вы можете мне не поверить, но клас-
сической мечты о роли Гамлета у меня нет. И во-
обще, по крайней мере, сейчас, какой-то осо-
бой роли-мечты у меня нет. Но в театре есть ре-
жиссеры, с которыми я мечтал бы поработать, 
вот это правда. Антон Федоров, который поста-
вил «Собачье сердце», Андрей Гончаров, Петя 
Шерешевский — это те самые режиссеры, с ко-
торыми я хотел бы сейчас работать, причем ра-
ботать много, и в кино, и в театре, они мне 
очень нравятся. Так что моя мечта — работать 
с этими людьми и, возможно, узнавать еще 
кого-то, находить с ними контакт. 
Немного фантазий… На дворе — 2044 год, про-
шло двадцать лет. Андрею Максимову — 45. 
Чего он, как вам кажется, мог добиться за это 
время? Каким вы видите себя в будущем? 
Смеюсь… У нас сейчас такое время, когда мы 
толком не знаем, что будет завтра, а вы спраши-
ваете про «однажды, через двадцать лет»… Не 
знаю! Но мне бы хотелось, чтобы через двад-
цать лет я мог быть тем, кем я хочу быть, и ника-
ких препятствий — ни политических, ни каких-
то иных, у меня не было, я бы занимался люби-
мым делом, жил с любимым человеком и рабо-
тал так, как хочу и умею. 

...Когда показывали «Фишера», поклонники се-
риалов переговаривались — где же нашли акте-
ра, который так спокойно играет такую лютую 
жуть? А в жизни Андрей Андреевич — само оба-
яние с солнечной улыбкой и огромной само-
иронией.  
Вы стали известны, что называется, в момент: 
тут и кино, и театр с совершенно удивительными 
работами. Поражает разнообразие: и «Чрево», 
и «Собачье сердце», и Бенволио, сыгранный уже 
в постановке Шерешевского… А что вам ближе? 
Классика, задорная современность, кинопло-
щадка или все же сцена? 
Вы знаете, мне совершенно не важно на самом 
деле, с каким материалом и где работать — 
классика это или современность, сцена или съе-
мочная площадка. Самое важное для меня — 
это люди, которые меня окружают и с которы-
ми мы вместе проходим некий путь. Пока мне 
очень везет на партнеров и в театре, и в кино. 
Люди, люди, это главное! А где находиться с ни-
ми — вопрос второго плана. Но если совсем 
честно, то пока я ощущаю себя артистом театра 
в большей степени, чем артистом кино. В теа-
тре я работаю давно и много что там успел сы-
грать. А кино приходит в мою жизнь постепен-
но, и это, конечно, захватывающий и интерес-
ный опыт для меня.  
Вы учились у Камы Гинкаса. Это мощная школа. 
Но потом работали с разными режиссерами, 
включая Андрея Першина — Жору Крыжовнико-
ва. Что и от кого вы взяли, есть ли у вас понятие 
«мой режиссер»? 
Да, у меня есть понятие «мой режиссер». Даже 
«режиссеры», поскольку тут я бы, не желая ни-
кого обидеть, все же сказал бы про Сережу Тара-
маева и Любу Львову. Это они взяли меня в се-
риал «Фишер», а он стал для меня первым боль-
шим проектом в кино. Андрей Николаевич 
Першин, безусловно, режиссер выдающийся, 
но у нас с ним, увы, было довольно мало смен на 
«Слове пацана». Но и то, что я видел со стороны, 
позволяло понять, что это истинный, настоя-
щий художник, в самом высшем смысле слова. 

Как вас встретили в МХТ? Выход на сцену там — 
это счастье, стресс, гиперответственность, ведь 
место культовое? 
Понимаю вопрос… Но скажу так: меня встрети-
ли в МХТ очень-очень-очень по-доброму. 
Опять, как ни крути, буду говорить про людей: 
мне там очень повезло с партнерами и опять-
таки повезло с режиссером, Константином 
Юрьевичем Хабенским, который все это делает, 
мы оказались на какой-то одной волне, и это 
очень здорово.   
Не могла смотреть некоторые сцены в «Фише-
ре». Очень страшно. А как это снималось — тоже 
было страшно или… наоборот? Вы что-то читали 
про своего «героя»? 
О, расскажу. Примерно на середине проекта 
я всерьез «загнался» относительно того, что де-
лаю что-то очень страшное. Мы долго говорили 
об этом с режиссером,  но пришли к выводу, что 
все-таки снимаем сериал не про маньяка, и он 
по определению не может вызвать никакого со-
чувствия или понимания. И заметьте, мы в се-
риале совсем не подключались к его личной 
жизни. Мне кажется, это единственный воз-
можный путь киносъемок любого проекта, дей-
ствующим лицом которого является маньяк, 
потому что когда начинаются разговоры про 
его личную жизнь, какие-то личные обстоя-
тельства, это все как будто чуть-чуть его оправ-
дывает. 
Ну или как минимум пытается объяснить «не мы 
такие, жизнь такая»? 
Да, а у нас в сериале Головкин (Сергей Головкин, 
26 ноября 1959, Москва, РСФСР — 2 августа 
1996, Бутырская тюрьма, Москва, серийный 
убийца, жертвами которого по материалам 
суда стали 11 мальчиков и  юношей в  период 
с 1986 по 1992 год. — «ВМ») — это воплощение 
некого общего зла, что ли…  
Простите, но, соглашаясь на роль маньяка, вы 
не боялись, что с учетом общественного интереса 
к этой теме таким образом обречете себя на весь-
ма своеобразное амплуа злодея? 
Честно — снимаясь в «Фишере», я и правда бо-
ялся застрять в этом амплуа. Но мне опять-таки 
очень повезло, на этот раз с агентом, с которым 
мы работали после «Фишера» и «Слова пацана». 
И в ближайшее время я не хотел бы играть от-
рицательных персонажей, всяких разных гоп-
ников и иже с ними. Слава богу, у меня сейчас 
есть возможность выбирать проекты, так что 
я пока со злодеями и маньяками, как говорится, 
на паузе.  
В сериале «Слово пацана. Кровь на асфальте» 
ваш персонаж по кличке Желтый погибает. 
У актеров есть плохая примета относительно 
смерти в кадре, на сцене… Как же вы решились? 
Да еще в гробу лежали… Или в 25 лет об этом нет 
и мыслей? 
Все и правда так. И мне было очень трудно на 
это решиться. Я очень долго думал, соглашаться 
на это или нет, даже советовался с друзьями, 

Актерская известность — штука коварная. На Андрея Максимова, сына известного телеведущего и писателя Андрея Марковича Максимова, известность «обрушилась 
в один момент после устрашающей роли в сериале «Фишер», а затем роли Желтого в нашумевшем «Слове пацана...». Актером Андрей хотел стать с детства, 

шел по этому пути упрямо, ни к чьей помощи не прибегая. Сегодня Максимов — молодой, востребованный актер театра и кино — наш гость. 

Актер Андрей Максимов рассказал, что пока отрицательных героев играть не будет 

На людей мне везет 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

Пока нет ролей,
о которых бы 
я мечтал, но есть 
режиссеры, 
с которыми хочу 
работать 

Андрей Андреевич Максимов — российский актер 
театра и кино. Родился 20 октября 1997 года в Москве 
в семье телеведущего Андрея Максимова и журна-
листки и театроведа Ларисы Усовой. В детстве зани-
мался в студии «Маленькая луна» при Театре Луны, 
снимался в передаче «Служба спасения домашнего 
задания» на телеканале «Карусель».
В 2015 году поступил в Высшую школу сценических 
искусств (Театральную школу Константина Райкина) 
на курс Камы Гинкаса и Олега Тополянского. В 2019 го-
ду, после окончания вуза, был принят в труппу Москов-
ского ТЮЗа. Также принимал участие в постановках 
«Театриума на Серпуховке» и в «Школе современной 
пьесе».

ДОСЬЕ

2024 год. Артист кино и театра Андрей Максимов 

Кадр из сериала «Слово пацана. Кровь на асфальте» (2023 год): Андрей Максимов (слева) в роли Вадима 
Желтухина, «Желтого» и Иван Янковский в роли Вовы Суворова («Вовы-Адидаса»)
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Театр Луны
■ Медведь (реж. И. Райхельгауз): Алик
■ Мэри Поппинс-Next (реж. С. Проханов):Майкл
■ Оскар и Розовая дама (реж. В. Алмаева):Оскар
■ Принц и нищий (реж. Т. Дурова): Мэл

МХТ имени Чехова
■ Чрево (реж. А. Гончаров):Актер

ЛУЧШИЕ 
ТЕАТРАЛЬНЫЕ РОЛИ 
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точка Сегодня точку в номере ставят новорожденный дель-
финенок — детеныш черноморской афалины, зане-
сенной в Красную книгу России со своей матерью, 
самкой Пулей в Центре океанографии и морской био-
логии «Москвариум» на ВДНХ. Пуля прибыла в столи-
цу два года назад из закрывшегося ялтинского океа-
нариума.
Период беременности у афалин длится около 12 ме-
сяцев. Когда дельфиненок рождается, мать помогает 
ему подняться из воды на поверхность, чтобы сделать 
первый вдох.  При рождении маленький самец весил 

около 15 килограммов, а его длина была около одно-
го метра. Спустя месяц дельфиненок уже прибавил 
в весе почти десять килограммов и подрос на 15 сан-
тиметров. Как рассказали в «Москвариуме», роды 
у Пули прошли быстро и легко, малышу и маме уда-
лось наладить молочное вскармливание в первый 
день после рождения. Сотрудники «Москвариума» 
хорошо кормят молодую маму, чтобы ее молоко было 
пожирней. Уже с шести месяцев малышам дополни-
тельно начинают давать и рыбу. При этом молоком 
малыш будет питаться на протяжении двух лет. Дете-

ныши находятся рядом со своими матерями в тече-
ние четырех-пяти лет. В «Москвариуме» отметили, 
что Пуля бережно относится к своему детенышу. 
А когда ей хочется отдохнуть, на помощь приходят 
самки Нота и Дива и белуха Понка. Молодой дельфи-
ненок активно взаимодействует с сородичами, про-
являет любознательность и участвует в играх. 
Развитие детеныша проходит нормально: он уже на-
учился плавать на глубине, на спине и замедляться 
в воде, а в последние несколько дней — высоко вы-
прыгивать из воды.

Начали революцию, нанесли 
первый удар по Берлину
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1835 год.В России принят 
новый университетский 
устав, разработанный ми-
нистром народного обра-
зования графом Сергеем 
Уваровым.

1917 год.Начался VI съезд 
партии большевиков, взяв-
ший курс на вооруженное 
восстание. Начался отсчет 
дней до Октябрьской рево-
люции.

1926 год. Родился Альберт 
Мкртчян, советский и ар-
мянский кинорежиссер. 
Среди его известных филь-
мов: «Земля Санникова» 
(1973), «Танго нашего дет-
ства» (1984), «Законный 
брак» (1985). 

1941 год. В ходе Второй 
мировой войны пять само-
летов «Ил-4» совершили 

первую советскую бомбар-
дировку Берлина. Это было 
ответом на бомбардировки 
гитлеровской авиации Мо-
сквы 22 июля.

1945 год. В ходе Второй 
мировой войны СССР рас-
торг пакт о ненападении 
с Японией и объявил ей 
войну, начав введение 
войск в Маньчжурию.

1955 год.В СССР принято 
положение об отпусках 
и условиях труда под-
ростков.

1966 год.Председатель 
ЦК КП Китая Мао Цзэдун 
объявил о начале «культур-
ной революции».

2000 год.В Москве, в пере-
ходе на Пушкинской пло-
щади, сработало самодель-
ное взрывное устройство. 
Погибли 13 человек и еще 
118 получили ранения.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Твоя правда 
и твое слово

8 августа 1927 года родился писатель 
Юрий Казаков. Он привнес в русскую 
литературу пластичность и точность 
художественного слова, которое, по 
его мнению, «обживается в языке ве-
ками». Местом силы его творчества 
стал Русский Север, который он вос-
пел, как никто в литературе советского 
периода. У Юрия Казакова было тяже-
лое детство: высылка отца и запрет се-

мье жить в Москве, война, голодные послевоенные годы. 
Он пытался выразить себя через музыку. Учился в музы-
кальной школе, окончил училище имени Гнесиных по 
классу контрабаса. Некоторое время даже играл в орке-
стре Музыкального театра имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко. Искренность и музыкальность стали 
отличительной чертой прозы Юрия Казакова. Он писал 
о самых простых вещах, поднимая их до уровня открове-
ния, что, собственно, и свойственно песне как литератур-
ному жанру. Открыл Казакова Константин Паустовский. 
Рекомендуя молодого автора в Союз 
писателей, он писал: «Достаточно про-
честь два-три рассказа Юрия Казако-
ва, чтобы стало ясно, какой талантли-
вый, зоркий и умный писатель вошел 
в нашу литературу». Позже критики 
стали причислять Казакова к ведом-
ству «деревенской прозы», поскольку 
он одним из первых поднял тему запу-
стения русской деревни. Это так, но 
проза писателя была одновременно 
глубже и выше. Юрий Казаков с беспо-
щадной ясностью видел деградацию 
людей, насилие над природой, опро-
щение и примитивизацию русского 
языка. Это сломало его как личность. 
Свое отношение к окружающей жизни он выразил в фило-
софской новелле «Плачу и рыдаю». Темы жизни и смерти, 
ответственности человека за близких и за все живое звуча-
ли как в его ранних — «Никишкины тайны», «Поморка», 
«Арктур — гончий пес», «На полустанке», «Двое в дека-
бре», «Голубое и зеленое», так и в поздних — «Свечечка», 
«Во сне ты горькой плакал» — рассказах. При жизни у Ка-
закова вышло десять сборников повестей и рассказов. Не 
сказать, чтобы власть как-то его притесняла. Ему удалось 
побывать во Франции, где он встретился с русскими писа-
телями-эмигрантами первой волны Борисом Зайцевым, 
Георгием Адамовичем и другими. Он собирался писать 
книгу о Бунине, но не сложилось. Под конец жизни, а умер 
он в пятьдесят пять лет, Казаков, как сам выражался, «ушел 
из литературы». В очерке «О мужестве писателя» он выра-
зил свое отношение к профессии: «У тебя нет власти пере-
строить мир, как ты хочешь, как нет ее ни у кого в отдель-
ности. Но у тебя есть твоя правда и твое слово. И ты дол-
жен быть трижды мужествен, чтобы, несмотря на твои 
несчастья, неудачи и срывы, все-таки нести людям ра-
дость и говорить без конца, что жизнь должна быть луч-
ше». Юрий Казаков следовал этому завету каждой своей 
строчкой, и даже когда молчал.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
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РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

В автобусы 
предлагают вернуть 
кондукторов.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ТОЛКУНОВ
СОТРУДНИК ТРАНСПОРТНОЙ ФИРМЫ

Я считаю, что необходимо 
вернуть кондукторов в авто-
бусы. Зарплата сотрудников 
транспортной фирмы в неко-
тором роде связана и с опла-
той пассажирами проезда. На 
эти деньги закупается бен-
зин, ремонтируются старые 
автобусы и улучшаются усло-
вия для пассажиров. Одно из 
таких улучшений — закупка 
электробусов для лучшей эко-
логии нашего города. Для 
примера можно взять Санкт-
Петербург. Там в каждом 
транспорте есть кондукторы, 
зачастую это милые бабуш-
ки, которые подходят и веж-
ливо просят оплатить проезд 
или проверяют ваш уже опла-
ченный проход через турни-
кет. Там никто не против это-
го, наоборот, при входе 
в транспорт стараются бы-
стрее приложить билет к ва-
лидатору. Можно сделать так 
же и в Москве.

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

Думаю, кондукторы сейчас 
нам не нужны. Есть очень 
много случаев, когда они ве-
дут себя неправомерно. Это 
часто попадает на видеокаме-

ры. Чтобы вернуть кондукто-
ров в полном формате, им не-
обходимо пройти специаль-
ное обучение, включающее 
в себя законодательно уста-
новленные нормы, правила 
безопасности, а также основы 
взаимодействия с пассажира-
ми. Правильное понимание 
своих функций позволит кон-
дукторам эффективно решать 
возникшие ситуации, предот-
вращать конфликты и обеспе-
чивать комфортную дорогу до 
работы или учебы для пасса-
жиров. Кроме того, обучение 
даст кондукторам уверен-
ность в правоте своих дей-
ствий. Они будут знать, как 
справляться со сложными или 
нестандартными ситуация-
ми. Это повысит их професси-
онализм и уровень ответ-
ственности.  Подобная прак-
тика приведет к повышению 
общего имиджа обществен-
ного транспорта.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Считаю, что возвращение 
кондукторов не нужно. Поль-
зуясь общественным транс-
портом, я нередко наблюдала 
яркие примеры того, что со-
циальная ответственность 
людей стала гораздо выше. 
Сейчас для посадки в автобу-
сы сократились очереди. При 
этом прекрасно помню, как 
было раньше. Все стояли око-
ло турникетов, зачастую по 
этой причине опаздывали на 
работу. Отчасти из-за присут-

Депутат Мосгордумы Валерий Головченко предложил возобновить наличие кондук-
торов в автобусах на выезде из города для того, чтобы избежать появления так назы-
ваемых зайцев. Он предложил набирать на работу сотрудников со знанием языков 
стран СНГ.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ствия кондукторов в транс-
порте была высокая напря-
женность, а сейчас людям по-
зволили нести ответствен-
ность за оплату проезда 
самостоятельно, хоть и на 
маршрутах периодически 
проходят проверки контроле-
ров. В целом сейчас люди пре-
доставлены своей совести. 
Сами граждане стали более 
ответственными, и если чело-
век не оплачивает проезд, на 
него многие сразу же смотрят 
с осуждением.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

На некоторых рейсовых 
маршрутах кондукторы сей-
час есть, но я считаю, что их 
надо вернуть на все виды об-
щественного транспорта и на-
правления. Такая мера может 
значительно повысить уро-
вень соблюдения законода-
тельства среди пассажиров. 
Наличие кондуктора создает 
дополнительный уровень 
контроля. Они могут отслежи-
вать, соблюдают ли пассажи-
ры правила пользования 
транспортом. Это не только 
наличие проездного билета, 
но еще и проверка оплаченно-
го багажа или соблюдение 
предписаний по перевозке 
животных. Кондукторы спо-
собны оперативно реагиро-
вать на нарушения, обеспечи-
вая быструю помощь в ситуа-
циях, когда закон не соблюда-
ется. А еще к ним  проще 
обратиться за помощью, если 
нужно подсказать нужную 
станцию или маршрут. Это не 
только способствует соблюде-
нию норм, но и формирует 
привычку уважать закон и об-
щественное благо. И потому, 
я считаю, транспорт с кондук-
торами становится более ком-
фортным и удобным.

Экипаж бомбардировщика Ил-4 после выполнения 
боевого задания у своего самолета. 1941 год 

Завидный пример бесконечной 
любви и терпения

Сегодня исполняется восемь 
лет со дня образования дви-
жения «Волонтеры-меди-
ки». Добровольцы крупней-
шей организации в сфере 
здравоохранения Европы 
рассказали «ВМ», как за эти 
годы она стала местом реа-
лизации душевного порыва 
и поиска любви.

В команду движения «Волон-
теры-медики» житель столи-
цы Роман Шашкин попал спу-
стя год после ее образования. 
Проживая в Липецкой обла-
сти, молодой человек регуляр-
но занимался донорством 
крови и ее компонентов. От-
правившись на молодежный 
форум «Территория смыслов», 
Роман познакомился с волон-
терами этого движения, кото-
рые и пригласили его в свой 
коллектив. 
— Они обратили внимание на 
мое стремление заниматься 
донорством крови и ее компо-
нентов, поэтому и сделали та-
кое предложение, — говорит 
Роман Шашкин корреспон-
денту «ВМ». — За девять лет 
я совершил 87 донаций.
Кстати, на форуме «Террито-
рия смыслов» молодой чело-

век познакомился со своей 
будущей супругой, которую 
привел в организацию «Во-
лонтеры-медики». Сейчас она 
тоже активный донор крови.
— Движение реализует много 
проектов, в которых мне так-
же удалось принять уча-
стие, — добавляет он журна-
листу. — Например, в ковид-
ные годы, когда действовала 
акция #МыВместе, с едино-
мышленниками я оказывал 
помощь людям, находившим-
ся в «красной зоне». 
Жительница столицы Юлиана 
Дмитрова начала заниматься 
добровольчеством в 2010 го-

ду — на международном уров-
не. Находясь в составе волон-
терской организации «Корпус 
мира» (создана в  США.  — 
«ВМ»), девушка объездила 
весь мир для помощи населе-
нию бедных стран. 
— В 2020 году вступила в ко-
манду волонтеров-медиков, 
потому что хотела помогать 
пострадавшим от COVID-19, — 
сообщает она. — Тогда меня 
определили в ковидное отде-
ление Боткинской больницы.
Кстати, по долгу добровольче-
ской деятельности в одной из 
больниц города Юлиана по-
знакомилась со своим буду-
щим мужем. 
Сегодня движение объединя-
ет около 167 тысяч волонте-
ров. За эти годы они оказали 
более 24 миллионов часов по-
мощи в медицинских органи-
зациях и пополнили россий-
ский банк донорской крови 
более чем на 99 тонн.
— За восемь лет работы сфор-
мировалась большая команда 
неравнодушных граждан во 
всех регионах нашей страны, 
в том числе и на новых терри-
ториях России, — сообщает 
заместитель председателя 
движения «Волонтеры-меди-
ки» Анна Бабкина.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

7 августа. Волонтеры-медики Юлиана Дмитрова, Анна Бабкина и Роман Шашкин (слева направо). 
Фото: Екатерина Хорошилова

АНАСТАСИЯ ЗАЦЕПУРИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ 
ВОЛОНТЕРЫМЕДИКИ
Мы помогаем людям в профи-
лактике заболеваний, популя-
ризации здорового образа 
жизни, занимаемся профори-
ентацией молодежи и обуча-
ем население первой помощи.
В этом году мы отмечаем осо-
бенную дату: цифра восемь на-
поминает знак бесконечности, 
ведь наша деятельность на-
всегда останется примером 
бесконечной любви к людям, 
бескорыстной помощи отече-
ственному здравоохранению. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
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Юридические услуги
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